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Venta de locales comerciales
en Cuenca
Tenemos Locales Comerciales en 

distintas zonas de Cuenca. 
Llámenos y le informaremos.

Información y Venta:
Tel. 969 226 211 

969 226 212
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=" En busca de la integración 

laboral femenina

Cuenca será la ciudad almodovariana no sólo por el I  Congre
so Internacional Pedro Almodóvar, que se celebrará entre el 
26 y  el 29 de noviembre, sino también porque será inaugura
do el Centro de Documentación Digital que lleva su nombre.
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J. L. López Moya, concejal 
del PP en el Ayuntamiento

Con 59 años de edad José Luis López Moya signe siendo el 
de siempre. Y  es que, según él mismo afirma en nada le ha 
cambiado ser concejal del PP en el Ayuntamiento conquense. 
«Yo - dice - soy un ciudadano más».
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El cable llegará a 
Cuenca el próximo año

Antes de que finalice el año comenzarán las obras de instala
ción de la nueva red de fibra óptica que la empresa O NO  
implantará en Cuenca. Telefonía, televisión digital e Inter
net a alta velocidad son los servicios que prestará.

La Asociación IM U M EL, en colaboración con Prodese, 
pone en marcha un programa especial para la formación 
específica y  posterior integración laboral de la mujer en el 

„ medio rural.
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I Congreso Internacional 
Pedro Almodóvar
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G R U P O
IN M O B IL IA R IO

H o g ares  de  C a lid ad

Pisos de 2  y  3 dorm itorios  

co n  z o n a s  c o m u n e s  y  

c a lid a d e s  d e  lu jo .

Ya p u e d e  re s e r v a r  
su n u e v a  v iv ie n d a  
e n  la  z o n a  m á s  
d e s e a d a  d e  C u en ca

INFORMACIÓN Y VENTA
Fermín Caballero, 7-1° - Cuenca 
Tel. 969 226 211 - 969 226 212  
www.grupogv.com
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Página Cinco

‘El cable’ llega a Cuenca

Dentro de no demasiados meses, los ciu
dadanos de Cuenca capital volverán 
a ver máquinas trabajando por las ca

lles, haciendo unos minisurcos similares -aun
que menos gruesos y profundos- a los que se 
realizaron para la instalación del gas natural. 
En esta ocasión, se tratará, como explicamos 
en el reportaje de portada de esta semana, 
de la introducción de un cableado que permi
tirá que desde la próxima primavera sean ya 
cientos de conquenses lo que disfruten de te
levisión digital por cable, telefonía e Internet 
con gran ancho de banda, a un precio real
mente asequible.

Desde es medio de comunicación siem
pre hemos abanderado la opinión de que el 
ciudadano es más libre cuanto mayor acceso 
a la información tiene, y sin duda, podemos 
afirmar, sin temor a equivocarnos, que este 
sistema de red de cable, que otras ciudades 
ya disfrutan, es uno de los que acercan a un 
precio más bajo una mayor diversidad de po
sibilidades de información. Dénse cuenta de 
que, -y utilizaremos un lenguaje para que to
dos nos entendamos- que por el mismo ca
ble, llegará a nuestros hogares un paquete 
de canales televisivos similar al que ahora se 
nos ofrece la plataforma digital vía satélite, 
además de un servicio de telefonía, que in
cluso será totalmente gratuito entre abona
dos a la compañía ONO, y un acceso a In

ternet, la ‘red de redes’, a una gran veloci
dad que el ancho de banda de esta tecnolo
gía permite.

No podemos quedamos únicamente en el 
aspecto lúdico -que también es importante- 
de las aplicaciones posibles de la tecnología 
que nos va a llegar, también hay que tener en 
cuenta, por ejemplo, que ésta nos permite una 
interactividad aplicable, a realizar videocon
ferencias, al teletrabajo, o lo que es o mismo, 
poder ahorrar tiempo en desplazamientos, lo
grando reducir costes a las empresas.

Importante proyecto, pues, que en breve 
estará a disposición de los ciudadanos con
quenses, como importante, sin duda, también 
es la campaña de sensibilización por la igual
dad laboral de la mujer, puesta en marcha 
por la asociación Imumel y Prodese, y a la 
que también dedicamos un espacio en este 
número.

Parece increíble cómo a estas alturas de 
siglo XXI todavía haya que hacer campañas 
para propugnar la igualdad de género, pero 
los datos nos indican que todavía, desgracia
damente, hay agravios que reparar.

Desde aquí hacemos votos para que gra
cias a iniciativas como éstas, se logre en poco 
tiempo hacer que la desigualdad entre hom
bres y mujeres, en todos los aspectos, sea 
algo obsoleto y perteneciente únicamente al 
pasado.

¿Sol o nieve? ¿Mar o montaña? ¿Día o noche?

Sin duda, ponerse de acuerdo sobre nuestros planes es mucho más fácil. Porque Caja Rural 
tiene una gama de Planes de Pensiones que te ofrecen una gran rentabilidad y un aho

rro fiscal de hasta el 45%. Además, disfrutarás de to ta l movilidad que te permite cam

biarte de un Plan a o tro  sin ningún coste.

Seas como seas, en Caja Rural te ofrecemos un PLAN.

RGDinero RGUno Renta Fija RGDos M ixto 40 RGTres Mixto 75 RGCuatro Renta Variable

T il fu tu ro  está en nuestros Planes

Tenemos planes
sobre los que es más fácil estar de acuerdo
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Las obras comenzarán en breve

ONO traerá 
el cable a 
Cuenca capital
Cuenca está a punto de dar un paso más 
para covertirse en una ciudad tecnológica
mente avanzada. Antes de que term ine el 
año, la empresa ONO comenzará a instalar 
su cableado de fibra óptica en el subsuelo 
y a comienzos de la próxima primavera los 
primeros conquenses podrán comenzara 
utilizar sus servicios. La red estará to ta l
mente operativa a lo largo del próximo año.

LU1SIV1A CALVO

La sociedad actual 
está en constante 
evolución tecnológi

ca. Primero la agricultura y 
luego la industria cambiaron 
radicalmente la forma de 
vivir de los seres humanos. 
Ahora, los ordenadores, co
nectados a través de redes 
mundiales como Internet, 
los medios de comunicación 
interactivos, la realidad vir
tual y otros avances en el 
área de la informática, es
tán transformando radical
mente las nociones del tiem
po y del espacio e incluso 
de la realidad. En contra de 
lo que ocurría no hace mu
chos años, la tecnología, por 
suerte, se está humanizan
do, siendo cada vez más ac
cesible para cualquier per
sona. Con este panorama 
de fondo, en la carrera por 
ocupar un puesto destaca
do entre las ciudades más 
desarrolladas tecnológica
mente, Cuenca no se quie

re quedar atrás.
Dentro de esta revolu

ción tecnológica en la que 
estamos inmersos, el ca
bleado de fibra óptica es 
una de las tecnologías que 
más contribuirá al desarro
llo de las telecomunicacio
nes y Cuenca, en la prima
vera del próximo año, podrá 
comenzar a utilizar este sis
tema de comunicación.

El Cable en Cuenca
A finales del mes de julio, 
ONO ganó el concurso con
vocado por el Ministerio de 
Ciencia y Tecnología para 
la prestación de servicios 
públicos de difusión por ca
ble en Castilla-La Mancha.

Merced a esta conce
sión, ONO, una de las prin
cipales compañías de servi
cios integrados de comuni
cación por banda ancha 
para particulares y empre
sas, invertirá en la región 
345 millones de euros y 
creará 380 empleos. De 
esta forma, los municipios

con más de 40.000 habitan
tes -Cuenca, Guadalajara, 
Ciudad Real, Puertollano y 
Talavera de la Reina- con
tarán, en un plazo máximo 
de dos años, con servicios 
de telefonía, televisión digi
tal e Internet a través de 
cable. En una segunda fase, 
la empresa hará llegar este 
sistema a los núcleos de 
entre 20.000 y 40.000 habi
tantes, para lo que se prevé 
un plazo de tres años; y, a 
partir de cubrir estas pobla
ciones, ONO extenderá el 
sistema del cable a munici
pios de más de 10.000 ha
bitantes entre los que se en
contraría Tarancón.

Según ha informado a 
CRÓNICAS el presidente de 
ONO en Castilla-La Man

cha, José Miguel García 
Aguilar, esto supone «inter
venir en las ciudades para 
dotarlas de una red de co
municaciones por cable ba
sadas en fibra óptica que se 
extiende en forma de ani
llos por la ciudad y donde 
las ciudades se comunican 
entre sí por una red tron
cal».

Según ha anunciado José 
Miguel García, «en Cuenca 
se ha comenzado ya con las 
tareas previas: hablar con el 
Ayuntamiento para prepa
rar el plan de obras y solici
tar las licencias y desplegar 
una red de agentes de per
misos para solicitar a las 
comunidades de propieta
rios los permisos para ins
talar la red de cable».
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La consejera de Ciencia y  Tecnología, Marta Rohlán, se reunió elpasado 31 de octubre 
en Albacete con los alcaldes y  representantes de las ciudades de Albacete, Ciudad Real, 
Cuenca, Guadal ajara, Toledo, Puertollanoy responsables de la empresa ONO.

La empresa ONO

O NO es una de las principales compañías es
pañolas de servicios integrados de comuni
caciones por banda ancha tanto para particu

lares como para empresas. En la actualidad, ofrece a 
particulares teléfono, televisión e Internet en Valen
cia, Alicante, Castellón, Murcia, Albacete, Huelva, Cá
diz, Mallorca y Cantabria. Con su red propia de co
bertura nacional, también presta servicios de voz y 
datos a empresas de todo el territorio nacional.

ONO comenzó a operar en 1998 y ya ha superado 
los 540.000 clientes residenciales y los 11.000 en el 
mercado empresarial.

Con cerca de 1.600 empleados en plantilla y más 
de 2.000 personas prestando servicios indirectos a la 
compañía, ONO es la marca bajo la que opera Ca- 
bleeuropa, una sociedad anónima cuyo accionariado 
pertenece al Banco Santander Central Hispano, Gru
po Ferrovial, Grupo Multitel, VAL Telecomunicacio
nes y Spaincom.

ONO cerró el segundo trimestre de 2003 con 6.664 
kilómetros de red local operativa y con 6.343 kilóme
tros de red troncal nacional.

En julio de 2003 ONO amplía su red a toda Casti
lla-La Mancha tras ganar el concurso convocado por 
el Ministerio de Ciencia y Tecnología que le permite 
operar en Guadalajara, Toledo, Cuenca y Ciudad Real. 
De esta forma la compañía incrementa su mercado 
potencial a 5,5 millones de hogares, lo que representa 
cerca del 30% del territorio nacional.

La intención del Ayunta
miento de Cuenca y ONO 
es comenzar las obras de 
cableado «si es posible an
tes de fin de año, y si no ini
ciarlas tras pasar las fies
tas de Navidad». De esta 
forma, en la próxima prima
vera la compañía podría 
empezar a dar servicio en 
algunas zonas de la ciudad, 
quedando totalmente opera
tivo en un plazo de ocho o 
nueve meses.

El alcalde de Cuenca, 
José Manuel Martínez Cen- 
zano, ha indicado que el pre
sidente de ONO le anunció 
que «tienen un procedimien
to constructivo que no exi
ge de las mismas técnicas 
que la canalización del gas 
en el subsuelo, haciendo

una banda más estrecha, no 
tan profunda, sin la necesi
dad de incorporar tierra o 
arena y por tanto es mucho 
más rápido, de tal manera 
que, prácticamente, no tie
nen ningún fin de semana 
levantada ninguna calle de 
la ciudad». Martínez Cen- 
zano ha solicitado al presi
dente de ONO que «no es
pere a empezar a después 
de las Navidades, que fir
memos cuanto antes el con
venio».

Dado el tipo de red que 
implanta ONO, la comercia
lización de los servicios se 
realiza en unidades de dos 
mil viviendas -entre seis y 
ocho manzanas en el caso 
de Cuenca-, por lo que con
forme se vaya ultimando el

cableado de cada unidad se 
podría comenzar a ofertar 
los servicios a los usuarios 
de estas viviendas.

Según ha informado José 
Miguel García, «los servi
cios que se ofrecerán a los 
usuarios serán de tres tipos: 
teléfono, televisión de pago 
y acceso a Internet de alta 
velocidad».

En cuanto a las carac
terísticas de los servicios 
telefónicos, García ha des
tacado «los precios compe
titivos, tanto en las tarifas 
como en las llamadas, exis
tiendo la particularidad de 
que las llamadas entre clien
tes de ONO, bien sean de 
Cuenca o de fuera de Cuen
ca, son gratis a cualquier 
hora del día y duren lo que

duren».
El servicio de televisión 

de pago se basa en «una 
oferta multicanal de hasta 
150 canales con posibilidad 
de comprar partidos de fút
bol y de la Champions Lea- 
gue y películas de estreno». 
El cliente puede elegir va
rios paquetes similares a los 
que ofrece la competencia 
-Digital +-. «A diferencia de 
los otros competidores, esto 
es televisión digital con un 
receptor digital que permite 
interactividad instantánea, 
existiendo un menú con in
formación del programa 
que se está viendo, com
prarlo,... y en breve habrá 
servicios interactivos de 
mensajes a móviles desde el 
televisor, concursos, etc...»,
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ha adelantado José Miguel 
García.

En su acceso a Internet 
de alta velocidad, basando 
también en la red de cables, 
ONO ofrecerá a los con
quenses una conexión de 
tarifa plana con una veloci
dad mínima de 150 kilobytes 
y hasta de cuatro megab- 
ytes.

En cuanto al coste de los 
servicios, García asegura 
que «por lo que le cuesta hoy 
a un ciudadano contratar el 
Digital +, que son unos 55 ó 
60 euros al mes, eso para 
nosotros es el paquete tri
ple: acceso a Internet de 
150 kilobytes, 150 canales 
de televisión y la línea de 
teléfono».

Tras contratar los servi
cios, los técnicos de ONO 
llevarán el cableado desde 
la entrada de la comunidad 
hasta la vivienda del clien
te. En el caso de que la casa 
sea antigua, será necesario 
realizar un tendido nuevo de 
cable que se «hace de for
ma que minimice las moles
tias y no se vea». Si la edi
ficación es reciente, de los 
últimos seis u ocho años, 
tendría que cumplir la Ley 
de Instalaciones Comunes 
de Telecomunicaciones y 
estar preparado para este 
tipo de nuevos servicios sin 
que sea necesario un nue
vo cableado.

En la vivienda del usua
rio, se instalará un teléfono 
de los que existen habitual
mente en el mercado, un 
aparato decodificador jun
to a la televisión y un mó
dem para el acceso a Inter
net.

En el caso de que el 
cliente contrate un paquete 
combinado que incluya los 
tres servicios, el coste de 
alta en el servicio y la ins
talación es gratuita. Tam
bién existe la posibilidad de

contratar cualquiera de los 
tres servicios ofrecidos por 
la compañía de forma inde
pendiente.

Además de los servicios 
domésticos, desde hace dos 
años, ONO ofrece un pa
quete específico para pe
queñas y medianas empre
sas.

Toma de contacto
El pasado 31 de octubre, la 
consejera de Ciencia y Tec
nología de la Junta de Co
munidades de Castilla-La 
Mancha, Marta Roldán; los 
alcaldes de Cuenca y Gua- 
dalajara, José Manuel Mar
tínez Cenzano y Javier Ali- 
que; y representantes de los 
ayuntamientos de Ciudad

Real, Toledo, Puertollano y 
Talavera de la Reina, se re
unieron en Albacete con su 
alcalde, Manuel Pérez, y los 
representantes de la empre
sa ONO para conocer la 
experiencia de esa ciudad, 
en la que 67.000 hogares 
disfrutan ya de las nuevas 
tecnologías a través del sis
tema de cable.

Tras conocer los detalles 
del proyecto, el alcalde de 
Cuenca asegura que «se 
trata de una iniciativa feliz 
que posibilitará la moderni
zación, la mejora en la cali
dad de vida de los' ciudada
nos y la mejora en la oferta 
de los servicios y los recur
sos».

La llegada del cable a la

ciudad, junto con el progra
ma de ‘Ciudades Digitales’ 
en el que Cuenca se en
cuentra integrado, conver
tirá nuestra ciudad, en pa
labras de Martínez Cenza
no, «en una de las ciudades 
más modernas en cuanto a 
la relación entre la Adminis
tración y los usuarios, las 
empresas entre sí, las empres 
s con sus clientes, las em
presas con la Administración, I 
s visitantes con la realidad 
urística, cultural, educ 
tiva, urbanística y medioam
biental de la ciudad, en de
finitiva, vamos a ser una 
ciudad que pueda mostrar
se como ejemplo a toda 
Europa de cómo juntos po
demos».
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Ciudades Digitales
Paralelamente a la implan
tación del cable, Cuenca 
participará en el programa 
‘Ciudades D igitales’. En 
este programa, que cuenta 
con la participación de la 
Junta de Comunidades, el 
Ministerio de Ciencia y Tec
nología, los ayuntamientos 
de los municipios implica
dos y empresas del sector 
de telecomunicaciones y 
tecnologías de la informa
ción, se van a invertir 7,76 
millones de euros a repartir 
entre los municipios de la 
región incluidas en el plan: 
Cuenca, Tomelloso (Ciudad 
Real) y un conjunto entre 
Alcázar de San Juan y Mi- 
guelturra (Ciudad Real).

El Programa “Ciudades 
Digitales” en Castilla-La 
Mancha pretende desarro
llar experiencias que facili
ten la implantación genera
lizada de la Sociedad de la 
Información y que, poste
riormente, puedan ser tras
ladadas a otros municipios 
de la región. En los proyec
tos de Cuenca, Tomelloso y 
Alcázar de San Juan/Mi- 
guelturra, se van a promo
ver la Administración en lí
nea, el comercio electróni
co, la telemedicina, el tele
trabajo, la teleformación o 
servicios sociales, entre 
otros, a través de redes de 
telecomunicaciones a alta 
velocidad para el acceso a 
Internet.

El cable: tecnología 
del siglo XXI

La fibra óptica es una de las tecnologías de la 
comunicación que revolucionarán las telecomu
nicaciones del siglo XXI. Más popularmente co

nocida como cable, la fibra óptica es un soporte de 
última generación que permite integrar por una mis
ma vía una gran cantidad de servicios de telecomuni
caciones. Su implantación requiere un importante es
fuerzo temporal y financiero, pero reporta a sus usua
rios innumerables ventajas. Una de ellas, probable
mente la más importante, es que está preparada para 
incorporar todas las nuevas aplicaciones que aparez
can en el futuro.

El cable es una red integrada de telecomunicacio
nes HFC (red híbrida de fibra óptica y cable coaxial) 
que permite integrar por una misma vía servicios de 
telefonía, televisión, Internet y datos.
Su implantación ofrece innumerables ventajas:
- Gran capacidad y velocidad. Su ancho de banda 
le permite recibir y transmitir un alto volumen de in
formación. El ancho de banda es la capacidad de una 
línea para transmitir información o, lo que es lo mis
mo, la cantidad de datos por segundo que puede en
viar la conexión. Se puede medir en bits por segundo 
(bps). Por ejemplo, un módem normal tiene un ancho 
de banda de unos 57.600 bps. No obstante, la unidad 
de medida más comúnmente usada para expresar esta 
velocidad son los kilobits por segundo (Kbps). En tér
minos coloquiales, imagínese que la conexión es una 
tubería por donde circula la información (los datos). 
Cuanto más ancha es la tubería (el ancho de banda), 
más información podrá transmitir. Las conexiones con 
un ancho de banda más amplio se conocen como ‘de 
banda ancha’. Si, por el contrario, el ancho de banda 
es muy reducido, se denominan ‘de banda estrecha’, 
lo que en nuestro particular ejemplo correspondería a 
una tubería de poco diámetro.
- Comodidad y ahorro. La fibra óptica posibilita in
tegrar por una misma vía todos los servicios de comu
nicación. Eso significa que con una sola instalación 
usted puede acceder a multitud de ofertas, con el con
siguiente ahorro al ser una misma empresa la que le 
puede ofrecer todos los servicios.
- Interactividad. Esta es una ventaja exclusiva del 
cable. La fibra óptica permite establecer una relación 
bidireccional. Eso significa que usted se transforma 
de puro receptor a emisor activo. Podrá participar en 
programas de televisión, dar su opinión en videocon
ferencias o recibir clases particulares en su domicilio.

La fibra óptica permite acceder a una infinidad de 
servicios.
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Proyecto Imumel y  Prodese

En busca de la 
integración 
laboral femenina
La Asociación Imumel, en colaboración con 
Prodese, pone en marcha un programa es
pecial para la formación y posterior integra
ción laboral de la mujer en el medio rural. 
La mujeres de los 72 municipios de la co
marca de la Sierra de Cuenca, integrados en 
Prodese, con una población femenina de 
9.705 personas, serán las primeras en reci
bir formación específica.

GEMA ORTEGA GAVILÁN

La Asociación para la 
Integración Laboral 
de la Mujer en Cas

tilla - La Mancha (IMU- 
MEL) ha presentado unas 
campañas de sensibilización 
para reflejar la situación 
actual de la mujeres en el 
trabajo. El objetivo de las 
mismas es apostar por una 
igualdad de oportunidades 
entre mujeres y hombres, 
por la mejora del empleo y 
por la incorporación de la 
mujer al mercado laboral.

«La formación es la cla
ve para que exista iniciati
va empresarial. Después lle
gará la gestión», explicó 
Jesús Fernández, presiden
te de Prodese.

El proyecto IMUMEL, 
enmarcado dentro de la ini
ciativa comunitaria 
EQUAL, se pone en mar
cha en la zona de la Sierra 
de Cuenca con la participa
ción de Prodese.

La realidad de los 72

municipios que componen 
Prodese no es halagüeña. 
Esta comarca tiene 20.142 
habitantes censados, es de
cir, en estos 72 municipios 
hay 4 habitantes por Km2. 
De ellos, 10.437 son hom
bres y 9.705 mujeres. La 
media de edad es muy alta, 
por tanto la población está 
envejecida y es necesario 
incentivar medidas para pro
piciar que los jóvenes que 
se queden en los pueblos o 
los que ya no son tan jóve
nes monten sus empresas, 
fundamentalmente dedica
das al turismo en la comar
ca de la Sierra.

Las 9.705 mujeres cen
sadas en estos 72 munici
pios sobrepasan la media de 
edad ideal para enfrentar
se a un trabajo. Asimismo, 
la mayoría no posee forma
ción lo que dificulta su ac
ceso a la integración labo
ral. A través del programa 
Imumel las mujeres de la 
comarca de la Sierra podrán 
recibir formación especia-

I g l ^ l

Laformación es el único medio de lograr la integración de las mujeres que viven en el medio 
rural Por ello esta formación será específica, es decir, en función  de las necesidades de las 
interesadas.

Asociación 
para la Integración 
Laboral de la Mujer
en Castilla-La Mancho

fizada enfocada al tipo de 
empresas que pudieran 
crear posteriormente. Para 
este trabajo dividido en di
ferentes líneas de trabajo se 
invertirán casi 52.000 
euros.

Primero, informar
Uno de los primero objeti
vos es informar y explicar 
el significado de Imumel y 
el proyecto que pretenden 
llevar a cabo. Por ello, se 
han iniciado unas campañas

publicitarias, que se desa
rrollarán entre finales del 
mes de octubre y finales del 
próximo mes de enero y 
presentan tres cuestiones 
bien diferenciadas.

Bajo el título ‘Libres 
para elegir..., iguales para 
trabajar’ se presenta la 
campaña de promoción de 
trabajos no sexistas. Con 
esta primera campaña pu
blicitaria se intentará rom
per con los roles tradiciona
les y con los estereotipos de
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En la imagen superior, Víctor Alcocer, gerente de Prodese, Jesús Fernández, presidente de 
Prodesey Raquel Cuesta, responsable delprograma Im um el en Cuenca.

género a la hora de elegir 
una profesión o buscar em
pleo.

La segunda campaña 
gira en torno al reparto de 
responsabilidades en las ta
reas domésticas. La mujer 
realiza al cabo del día dos 
tareas diferentes en el me
dio laboral y en el hogar. 
Bajo el lema ‘No esperes 
m ilagros..., y empieza a 
compartir lo más sencillo’, 
se busca la concienciación 
de aquellos que no pertene
cen a la categoría femeni
na y que no tienen que en
frentarse diariamente con 
dos trabajos.

La última de las campa
ñas publicitarias se centra 
en la discriminación salarial 
por razón de sexo, que bajo 
el lema ‘A igual esfuerzo..., 
igual recompensa’, persigue 
cambiar el futuro inmedia
to en la cultura empresarial. 
Con este cambio de direc
ción en la cultura empresa
rial se logrará la integración 
laboral de la mujer en las 
mismas condiciones labora
les que el hombre.

IMUMEL
Antes de comenzar a cono
cer de cerca lo que es el 
Proyecto Imumel es nece

sario saber qué es EQUAL.
En el marco de la inicia

tiva comunitaria EQUAL, 
se concede financiación a 
actividades que cumplan las 
orientaciones establecidas 
en la comunicación, y que 
formen parte de propuestas 
presentadas por cada Esta
do miembro y que hayan 
sido aprobadas por la Co
misión. El Fondo Social Eu
ropeo es uno de los Fondos 
Estructurales, junto con los 
relativos a la agricultura y 
el desarrollo regional.

Este fondo europeo tie
ne como objeto poner en 
marcha medidas destinadas 
a prevenir y combatir el 
desempleo y desarrollar los 
recursos humanos, así 
como promover la igualdad 
de oportunidades para todos 
en el acceso al mercado de 
trabajo.

Al amparo de EQUAL 
se enmarca el proyecto 
IMUMEL, que se centra en 
la reducción de los desequi
librios entre hombres y mu
jeres y apoyar la elimina
ción de la segregación en el 
trabajo. Además pretende 
propiciar la plena igualdad 
de oportunidades hombre- 
mujer en el mercado de tra
bajo, tanto mediante la ani

mación y dinamización 
para la incorporación de la 
mujer a la vida laboral pres
tándole el apoyo necesario 
para eliminar barreras so
ciales y culturales.

Actualmente Imumel, a 
través de su responsable 
en Cuenca, Raquel Cues
ta, ha dado charlas en casi 
todos los municipios de la 
comarca de la Sierra para 
explicar el sentido de este 
interesante proyecto. En el 
futuro, cuando la informa
ción haya sido asimilada 
por las mujeres de la zona, 
Imumel se encargará de 
organizar también semina
rios y jornadas con asun
tos más concretos. Asimis
mo es importante tener 
como referencia una pági
na web para los interesa
dos en conocer los porme
nores de este proyecto.

Entrando en
www.imumel.com, cual
quier interesado puede ob
tener no sólo información 
sobre este proyecto de for
mación, sino que además 
podrá conocer de primera 
mano las ayudas y subven
ciones que la Junta de Co
munidades de Castilla-La 
Mancha pone a disposición 
de las nuevas emprendedo
ras. Asimismo hay una bol
sa de empleo para que 
puedan registrarse aquellas 
interesadas y, a su vez, hay 
una de ofertas, donde las 
empresas de esta comar
ca, de la provincia o Cuen
ca, podrán colocar sus pe
ticiones de búsqueda de 
empleadas.

Es necesario aclarar 
que esta página está enfo
cada sólo para las mujeres, 
pues es éste el objetivo 
esencial de Imumel y de 
EQUAL: promover la 
igualdad de oportunidades 
ayudando y apoyando a la 
mujer y sus iniciativas.

La información como pri
mera línea central de traba
jo a través de las charlas, y 
las jornadas y seminarios 
específicos una vez las mu
jeres hayan asimilado y com
prendido el sentido de Imu- 
mel, como segunda línea, 
dan paso a la tercera de las 
siete medidas de trabajo es
tablecidas.

La formación específica 
sería ese tercer punto fun
damental en el trabajo de 
Imumel. Los cursos de di
versa temática, siempre or
ganizados en función de las 
peticiones y necesidades de 
las mujeres de la comarca 
ayudaría a fomentar la crea
ción de pequeñas empresas 
en la comarca de la Sierra. 
La cuarta línea, dirigida a las 
nuevas emprendedoras ve
ría ampliado su plazo de ins
cripción, ya que con ella 
cualquier mujer o grupo de 
mujeres que tengan una idea 
para crear una empresa po
drán remitirla a Imumel, que 
pondrá a trabajar a sus téc
nicos para saber si la idea 
es viable o no. El papel pos
terior de ayuda económica o 
subvención corre a cargo de 
Prodese, quien estudiaría las 
posibilidades de creación de 
estas empresas en la comar
ca de la Sierra, siempre con 
ayuda económica provinien- 
te del Fondo Social Europeo. 
También importante es el se
guimiento de un año de la 
empresa creada durante el 
primer año de existencia de 
la misma.

El apoyo a la empleabili- 
dad es una medida dirigida 
a la formación de una per
sona o serie de personas que 
quieran crear una empresa 
concreta. Después de la for
mación facilitada se les exi
ge la creación de la misma. 
Además en ellas debe haber 
mayoría de mujeres contra
tadas. Nunca puede haber
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Anagrama de la Asociación para la Integración Laboral de la Mujer.

más número de hombres 
que de mujeres, pues el sen
tido y objetivo de Imumel es 
la integración laboral de la 
mujer.

Desarrollo rural
La Asociación para la Inte
gración Laboral de la Mu
jer en Castilla-La Mancha 
(Imumel) tiene como fin la 
gestión y ejecución de pro
yectos relativos al desarro
llo rural, prestando para ello 
la asistencia técnica reque
rida, mediante el estudio, 
programación, planteamien
to, solicitud y gestión de pro
gramas o iniciativas de ca
rácter regional, nacional o 
comunitario, promovidos 
por las distintas administra
ciones públicas españolas y 
comunitarias.

Esta asociación tiene su 
sede en Albacete aunque en 
la sede de Prodese de la 
capital se encuentra la res
ponsable de este programa 
en la Serranía de Cuenca, 
Raquel Cuesta.

Estudio socioeconómico
El estudio socioeconómico 
de la zona de actuación ana
lizando la densidad de po
blación, las rentas económi
cos, los niveles de paro re
gistrado y su distribución por

sexos, refleja una serie de 
conclusiones.

En términos generales 
este estudio pone de mani
fiesto la clara discrimina
ción de la mujer en el mun
do laboral. Además la tasa 
de paro de las mujeres en 
nuestra región es más ele
vada comparada con la de 
los varones.

Este estudio realizado 
por la Asociación Imumel 
señala también que entre los 
años 1996 y 1999 se produ
ce un carácter claramente 
discriminante para la mujer, 
mientras que en los varones 
se registra una elevada re
ducción del paro registrado. 
En las mujeres la reducción 
apenas es significativa.

En el caso del medio ru
ral, la situación laboral de la 
mujer indica las pocas opor
tunidades de las que gozan 
en el medio rural.

Cooperación
Austria, Dinamarca, Finlan
dia y Reino Unido compar
ten el compromiso común 
para hacer frente al este
reotipo de género.
Su principal objetivo es 
abordar la infrautilización 
de las habilidades femeni
nas, extendido por toda Eu
ropa.

Contra la 
discriminación

Con tres campañas publicitarias, que buscan la 
sensibilización sobre la igualdad de oportuni

dades, la Asociación para la Integración Laboral 
de la Mujer en Castilla-La Mancha pretende apos
tar por una igualdad de oportunidades entre muje
res y hombres en la vida y en el trabajo. Según un 
estudio socioeconómico la tasa de empleo de las 
mujeres de Castilla-La Mancha es inferior con res
pecto a la de los hombres y si nos detenemos en 
zonas donde existen pocas opciones laborales, como 
es el caso de la Serranía de Cuenca, los números 
se multiplican. La realidad de esta comarca de la 
provincia de Cuenca es aún algo más difícil, puesto 
que son 72 los municipios, 20.142 habitantes, 10.437 
hombres y 9.705 mujeres, 4 habitantes por Km2, y 
pocas empresas en las que desarrollar una labor 
profesional. Además en la mayoría de los casos, 
las mujeres de esta zona han sobrepasado la edad 
ideal para enfrentarse a un puesto de trabajo por 
primera vez y además les falta formación. Por ello 
Imumel, al amparo de EQUAL, iniciativa europea, 
se encargará de realizar actuaciones dirigidas a 
formar a las mujeres de esta comarca en profesio
nes específicas, es decir, aquellas necesarias para 
crear una empresa hostelera, una cooperativa de 
cualquier tipo, etc.

A partir de ahora, y después del proceso forma- 
tivo, las emprendedoras de la Sierra de Cuenca 
podrán tener el consejo empresarial y el seguimiento 
de los expertos, que a través de Imumel, les apoya
rán en la puesta en marcha de sus empresas. Lo 
importante es animar a las mujeres a salir y organi
zar sus cooperativas, sus pequeñas empresas que 
les ayude también a encontrarse más felices y rea
lizadas en el medio geográfico elegido: el rural.

Imumel se encargará de la formación y Prode
se se encargará de estudiar aquellos proyectos 
empresariales más interesantes y aportar las sub
venciones comunitarias pertinentes. Una labor im
portante para salvar del abandono el medio rural y 
a sus habitantes. La búsqueda de igualdad en el 
trabajo es algo por lo que aún la mujer debe luchar, 
ya que ha estado tantos años relegada y a la som
bra del hombre, que ahora resulta difícil eliminar 
ciertos prejuicios y acabar con la discriminación. 
Aún queda un largo camino por recorrer pero al 
menos ya se ha comenzado.
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¡Anda ya! Apura al máximo cada mañana.

Todos los días, de 6:00 a 10:00 horas, Juanma Ortega 
y todo su equipo presentan ¡Anda ya!

Escucharás música, noticias, concursos, entrevistas y mucho humor.
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Entre el 26 y  29 de Noviembre

I Congreso 
Internacional 
Pedro Almodóvar
«La obra de Pedro A lm odóvar es polifón i
ca», comentó Fran Zurian, uno de los ex
pertos en el cineasta manchego y d irector 
científico del I Congreso Internacional Pe
dro Almodóvar. Presentado ante los me
dios de comunicación de Cuenca, después 
de la presentación que del congreso se rea
lizó en la capital de España, reunirá a ex
pertos y estudiosos de todo el mundo en 
nuestra ciudad.

GEMAJJRTEGA GAVILÁN

El I Congreso Interna
cional Pedro Almo
dóvar ya es una rea

lidad. Esta es sin duda una 
oportunidad única para 
acercarse al trabajo del ci
neasta manchego más reco
nocido internacionalmente. 
La Universi
dad de Castilla- 
La Mancha a 
través del Ins
tituto de Estu
dios Avanza
dos de la Co
mu n i c a c i ó n  
Audiovisual se 
planteó, no sólo 
la organización 
de este con
greso, sino 
también la 
creación del 
Foro Pedro Almodóvar: la 
memoria viva de este autor 
al que aún le quedan mu
chos argumentos por filmar. 

Este congreso analizará

la figura universal de Pedro 
Almodóvar desde su aspec
to localista. El creador man
chego es parte integrante de 
nuestro corazón y nuestro 
sentimiento, pero aún le fal
taba entrar en el mundo aca
démico.

Es innegable la aporta
ción que el cineasta man

chego ha he
cho a la so
ciedad espa
ñola de en
tonces, en la 
«que ha ayu
dado en el 
postfranquis
mo y en la 
joven Demo
cracia a ins
taurar una 
nueva pers
pectiva cul
tural, una 

nueva mentalidad social y 
un nuevo conocimiento del 
hecho género, es decir, la 
heterosexualidad, la homo-

En esteCongreso se 
analizará la figura 
universal ele Pedro 

Almodóvar desde su 
aspectqlocalista, así 

como la aportación que 
su obra ha hecho a la

2 0 0 3

Cuenca
del 26 al 29
de noviembre!

Facultad 
de Bellas Artes 
Edificio Antonio Saura

sexualidad, etc.».

La obra polifónica
«La obra de Pedro Almo
dóvar es polifónica», aseve
ró Fran Zurian, director

científico de este I Congre
so Internacional Pedro Al
modóvar durante el trans
curso de la presentación del 
mismo en la sala de reunio
nes del Vicerrectorado del
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Campus de Cuenca.
Durante cuatro jo rna

das, desde el miércoles 26 
de noviembre y hasta el 29, 
expertos, curiosos y estu
diantes tendrán la oportuni
dad de conocer más de cer
ca la figura y obra de este 
autor manchego, que ateso
ra ya dos estatuillas de la 
Academia de Hollywood. 
Cada una de las jomadas se 
centrará en un tema. El pri
mero de ellos, titulado «His
toria y cine: Almodóvar y el 
cine español», se centrará 
como su propio título indica 
en la importancia e interés 
que la figura de este reali
zador tiene ya dentro de la 
historia de nuestro cine. 
Destacar la intervención en 
este primer panel del cate
drático de la Universidad 
Autónoma de Barcelona, 
Román Gubern, quien ha 
escrito uno de los manua
les o compendios de la His
toria del Cine más utilizado 
por los estudiantes de Cine, 
Comunicación, etc.

«Estética y estética del 
Cine en la obra de Almodó
var» es el título del segun
do panel, en el que se da
rán cita Paul J. Smith, de la 
Universidad de Cambrigde 
(U.K.), Mark Allinson, del 
Royal Holloway College

University of London, 
(U.K.), Peter Evans, de 
Queen Mary University of 
London (U.K.), Kathleen 
Vemon, State University of 
New York at Stony Brook 
(USA), entre otros.

«Este congreso no pue
de ser otra cosa que un ‘tra- 
velling’ sobre la vida y obra 
de Almodóvar», comentó 
Fran Zurian, y 
esta visión ge
neral de la 
obra de este 
autor nos ayu
dará a com
prender mejor 
cómo es, 
cómo piensa y 
lo que ha que
rido reflejar en 
su cine. Pare
ce patente y 
claro que la fi
gura de Pedro 
Almodóvar ha traspasado 
fronteras, lo que le ha ser
vido no sólo para que su 
obra haya sido proyectada 
en casi todo el mundo, sino 
también para que estudio
sos de otros países haya de
dicado parte de su tiempo 
al estudio de su trabajo.

Por ello, la Universidad 
de Castilla-La Mancha, a 
través de su Vicerrectora- 
do en Cuenca, ha realizado

una labor importante que 
ha sido la de crear el Foro 
Internacional Pedro Almo
dóvar, convirtiendo a 
‘Cuenca en la capital almo- 
dovariana’. Nuestra ciudad 
se convertirá en la sede de 
documentación digital más 
importante del mundo, con 
lo que cualquier estudioso 
tendría que visitar este cen
tro de documentación para 
realizar un trabajo de inves
tigación sobre la figura de 
este cineasta.

«El universo cinemato
gráfico de Pedro Almodó
var» es el tercer panel en 
el que los expertos trata
rán de desgranar los mun
dos alm odovarianos: la 
creación cinematográfico y 
puesta en escena, Pedro 
Almodóvar y el esperpen
to, etc.

La jornada del sábado 
29 de noviembre se centra
rá en «Sociedad, Cultura y 
Género en Pedro Almodó

var», aunque 
lo más desta- 
cable es la 
presencia del 
autor man
chego en el 
acto de clau
sura de su 
propio con
greso. Al fi
nal del acto, 
el cineasta 
se encontra
rá con algu
nas de sus 

actrices más famosas.
Además de las mencio

nadas jomadas, dos ciclos 
de cine paralelos tendrán 
lugar en los Cines Abaco. 
Uno de ellos se dedicará a 
la proyección de películas 
expresamente elegidas por 
Almodóvar y en el otro ci
clo, podrán verse las pelí
culas de este realizador. 
Las proyecciones cinema
tográficas comenzarán el

los años de la transición, 
lajovenDemocmcia

día 21 de Noviembre, justo 
el mismo día en que finaliza 
la XVI Semana de Cine de 
Cuenca.

Aprovechando la pre
sencia de Pedro Almodóvar, 
en el último día del congre
so, éste inaugurará el Cen
tro de Documentación Digi
tal de Pedro Almodóvar, ya 
en funcionamiento, y su sede 
definitiva, el Instituto de es
tudios avanzados de la Co
municación Audiovisual, se
gún confirmó el propio vice
rrector del Campus de 
Cuenca, José Ignacio Al- 
bentosa.

C. de Documentación
El Centro de Documenta
ción Digital, que ya se en
cuentra en funcionamiento 
aunque no en su ubicación 
definitiva, acoge 70 copias 
de tesis doctorales provi- 
nientes de todos los rincones 
del mundo en las que la obra 
del manchego o él mismo 
son los protagonistas.

El acceso a la documen
tación de este centro se rea
lizará principalmente a tra
vés de Internet, aunque tam
bién se atenderán demandas 
de usuarios, particularmen
te los alumnos del 1CA. Así 
se podrá acceder al mismo 
a través de la página web de 
la UCLM. En primer lugar 
se ofrece, dentro de este 
Centro, gran parte de la 
prensa publicada en varios 
idiomas en tomo a la figura 
y obra de Almodóvar. Debi
do a la ingente documenta
ción que se genera en tomo 
al cineasta manchego, el 
Centro está sometido a una 
constante incorporación de 
documentación. El objetivo 
final del mencionado Centro 
de Documentación es cen
tralizar y difundir intemacio- 
nalmente toda la información 
existente con referencia a 
Pedro Almodóvar.
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Consitituyendo una EATIM

El barrio de 
La Melgosa busca 
la autogestión
El pasado 1 de noviembre, los vecinos de 
La Melgosa acordaron iniciar el proceso 
para segregarse del Ayuntamiento de Cuen
ca. Lo que entienden por un abandono de 
las obligaciones del Ayuntam iento con
quense es la causa del malestar de los ve
cinos que ven como sus impuestos se ase
mejan al del resto de los ciudadanos y por 
contra no reciben los m ism o servicios.

HUSMA CALVO

De un tiempo a esta 
parte, los vecinos del 
barrio pedáneo de 

La Melgosa vienen mos
trando su descontento con 
la situación de abandono en 
la que se encuentra su ba
rriada. La situación no vie
ne de ahora. Como los pro
pios representantes de los 
vecinos reconocen, «esta 
situación viene arrastrándo
se desde que el Ayunta
miento de Cuenca absorbió 
a todas las pedanías», lo 
que ocurrió en los primeros 
años de la década de los se
tenta.

Uno de los principales 
problemas que manifiestan 
sufrir los vecinos de La 
Melgosa es la deficiente red 
de abastecimiento de agua 
corriente. Hace más de 25 
años, el Ayuntamiento de 
Cuenca llevó el agua co
rriente hasta este ‘barrio 
rural’. Desde entonces, de
nuncian los vecinos, «no se

ha realizado ningún trabajo 
en las conducciones», sien
do éstas de un diámetro 
mucho menor al necesario. 
Como consecuencia, la pre
sión con la que el agua lle
ga a la mayor parte de las 
viviendas es muy escasa. 
Algo similar ocurre con la 
red de saneamiento: «no se 
ha limpiado nunca, la inmen
sa mayoría de las alcanta
rillas están llenas de 
lodo,...».

El estado de la pavimen
tación de las calles es otra 
de las quejas vecinales. 
«Las calles que están pavi
mentadas están devoradas 
y presentan grandes baches 
y existen algunas calles que 
todavía están sin pavimen
tar».

En cuanto a la limpieza, 
los vecinos denuncian que 
«tan sólo se realiza una vez 
al año, coincidiendo con las 
fiestas de la Virgen del Pi
lar». Los camiones de ba
sura se acercan a este ba
rrio dos veces por semana

Los vecinos de La Melgosa han mostrado su descontento por el trato que reciben del Ayunta
miento de Cuenca.

en invierno y tres veces por 
semana en verano, un ser
vicio que los vecinos consi
deran insuficientes.

Otro de los aspectos en 
los que los vecinos de La 
Melgosa basan su malestar 
es en la «deficiente ilumina
ción pública, que hace que 
algunas veces tengas que ir 
con una linterna de una ca
lle a otra».

La M elgosa tampoco 
cuenta con servicio munici
pal de transporte, lo que 
obliga a los propios vecinos 
a organizar sus viajes dia
rios a Cuenca en vehículos 
particulares.

Ante estas denuncias, 
los vecinos hacen la siguien
te reflexión: «nos están co
brando unos impuestos

iguales a los que cobran a 
los ciudadanos de Calderón 
de la Barca, Carretería, 
Hermanos Becerril,... y los 
servicios en contrapartida 
no son los mismos».

El que fuese último al
calde pedáneo de la locali
dad hasta que presentó su 
dimisión en la pasada Legis
latura, Miguel García, ase
gura que «La Melgosa no 
ha desarrollado nada en 
treinta años con lo que po
dría haber desarrollado si 
hubiese seguido teniendo 
Ayuntamiento propio». En
tre los motivos que García 
argumenta se encuentra la 
gestión del suelo. «La Mel
gosa cuenta con dos secto
res incluidos en el Plan Ge
neral de Ordenación Urba-
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Sobre estas líneas, dos imágenes de las calles del barrio de La M elgosa durante el pasado  
verano.

na de Cuenca como suelo 
urbanizable programado 
que no se ejecuta porque 
aquí no hay nadie que tire 
del carro; hay mucha gente 
que viene a preguntar por 
suelo y al decirles que de
pende del Ayuntamiento de 
Cuenca salen corriendo ya 
que las exigencias son las 
mismas que si construyeses 
en la ciudad», comenta Mi
guel García.

Ante el malestar exis
tente en el barrio, el pasado 
1 de noviembre, más de 
medio centenar de vecinos 
se reunieron en el Centro 
Social del barrio y acorda
ron, por unanimidad, iniciar 
los trámites para segregar- 
se del municipio de Cuenca 
y constituirse en una EA-

TIM -Entidad de Ambito 
Territorial Inferior al Muni
cipio-, tal y como en su día 
hiciesen los vecinos de Cas
tillejo del Romeral con el 
municipio de Huete.

La legislación Estatal 
otorga competencias a las 
Comunidades Autónomas 
para crear entidades de 
ámbito territorial inferior al 
municipio, reconociendo el 
derecho de los vecinos a 
dotarse de una organización 
y personalidad jurídica pro
pia. Así, la legislación regio
nal reconoce el derecho de 
«los núcleos de población, 
distantes geográficamente 
del núcleo cabecera, con 
intereses específicos y co
lectivos diferenciados de los 
generales del municipio» a

constituirse como EATIM.
Tal y como recoge la 

Ley de Entidades Locales 
de Castilla-La Mancha, el 
primer requisito necesario 
para iniciar el procedimien
to de segregación es la 
aprobación de dos tercios 
de vecinos del núcleo de 
población, trámite cumpli
do ya el pasado día 1 de 
noviembre por los vecinos 
de La Melgosa.

Otro requisito indispen
sable es contar con un in
forme económico-financie
ro sobre la viabilidad de la 
EATIM, «con expresión de 
los ingresos, debidamente 
justificados, que habrán de
integrar s u _________ ^
Presupuesto 
y el montaje 
previsto de 
g a s t o s » .
Para cum
plir este 
apartado, la 
Asociación 
de Vecinos 
de La Mel
gosa ha re
mitido un 
escrito al 
A y u n t a 
miento de Cuenca solici
tando un informe «con ex
presión de los ingresos y 
recursos económicos que 
nutren su Hacienda Local». 
En la misma misiva, se ex
presa «el deseo de la ma
yoría de los vecinos resi
dentes en este núcleo de 
población (que no ha per
dido sus propias señas de 
identidad como pueblo) de 
llegar a un acuerdo con el 
Municipio de Cuenca (al 
que está anexionado como 
barrio) para negociar la 
constitución de una Entidad 
de Ambito Territorial Infe
rior al Municipio para la 
gestión descentralizada de 
sus intereses».

El alcalde de Cuenca,

lescasa 
iluminación,... son algunas 

de las quejas de los 
_vecinos de La Melgosa. 

Ante esta situación han 
comenzado elpmceso 

parasegregarse

José Manuel Martínez Cen- 
zano, ha manifestado a CRÓ
NICAS que recomienda a los 
vecinos de La Melgosa 
«cautela y que leyeran con 
detenimiento cuáles son los 
condicionamientos que tiene, 
desde un punto de vista le
gislativo, y sobre todo las 
consecuencias prácticas, 
que son terribles». Según 
Martínez Cenzano, «la ten
dencia que hay hoy en día 
es la contraria: mancomunar 
servicios y mancomunar res
ponsabilidades es lo que es
tán haciendo la mayor parte 
de los Ayuntamientos peque
ños».

El alcalde de Cuenca ha
c__________  i n f o r ma d o

que «censa
dos en La 
Melgosa y 
que tengan 
r e s i d e n c i a  
habitual allí 
son 56 perso
nas y a la 
hora de pro
yectar la par
ticipación en 
los tributos 
del Estado y 
la gestión de 

recursos, con 56 contribu
yentes no se puede pagar ni 
a un auxiliar administrativo 
que abra la oficina del Ayun
tamiento tres veces por se
mana, cuanto ni menos ha
cer frente a todo lo que es 
un operativo de nuevos ser
vicios y nuevos recursos».

José Manuel Martínez 
Cenzano recomienda a los 
vecinos de La Melgosa que 
«atiendan a los proyectos y 
programas que tiene la con- 
cejala de Participación Ciu
dadana y se pongan a traba
jar para tratar de paliar las 
posibles deficiencias por 
otros procedimientos que no 
sea el de la segregación por
que les conduce a un calle
jón sin salida».
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Una iniciativa de la UCLMy la AUGC

‘Aula de
formación
perm anente’
Con el objetivo de que los Cuerpos de Se
guridad y, en concreto, la Guardia Civil, pue
dan poner al día sus conocimientos y resol
ver sus dudas sobre aquellos temas que les 
afectan directamente en el ejercicio de su 
trabajo, la UCLM y la AUGC han puesto en 
marcha un Aula de Formación permanente.

ESTHER ORTIZ

En más de una ocasión 
hemos defendido 
desde las páginas de 

esta revista la importancia 
de la formación sobre todo, 
cuando ésta puede influir en 
el mejor y más correcto 
desarrollo de la actividad 
profesional de uno y, en lo 
importante que es que los 
profesionales, de cualquier 
sector, renueven periódica
mente sus conocimientos en 
aquellas materias sobre las 
que trabajan no perdiendo 
nunca el ‘hilo de la actuali
dad’. Y, cuando la forma
ción va destinada a los 
Cuerpos de Seguridad del 
Estado, nuestra alegría es 
siempre doble porque de 
ellos (de que hagan bien su 
trabajo) depende nuestra 
seguridad como ciudada
nos.

Así pues hemos recibi
do con verdadera satisfac
ción el convenio firmado el 
pasado junio entre la Uni
versidad de Castilla - La 
Mancha y la Asociación 
Unificada de Guardias Ci

viles de C-LM (AUGC) por 
el cuál se ponía en marcha 
lo que se ha dado en llamar 
‘Aula de Formación Perma
nente’. Un Aula donde los 
Guardias Civiles, y los poli
cías interesados pueden re
solver sus dudas acerca de 
temas tan dispares y can
dentes como los Juicios rá
pidos, la Violencia domésti
ca, la inmigración o el dere
cho Penal de Menores.

Estas clases formativas 
se han estado impartiendo 
a lo largo de la semana pa
sada en el Aula Luis de 
Molina de la Facultad de 
Ciencias Sociales del Cam
pus de Cuenca y han con
centrado a numerosas per
sonalidades del mundo jurí
dico de nuestra provincia 
como a Ernesto Casado 
Delgado, Magistrado titular 
del Juzgado de Instancia e 
Instrucción n°3 de Cuenca, 
María Victoria Orea Alva
res, magistrada Titular del 
juzgado de Instancia e Ins
trucción n°l de Cuenca y 
Lydia García Crespo, Fiscal 
de la Audiencia Provincial 
de Cuenca.

de formación
permanente

E l Aula de Formación permanente esfruto de un convenio entre la Universidad de Castilla - La 
Mancha y  la Asociación Unificada de Guardias Civiles de Castilla -La  Mancha (A UGC).

El resultado de dichas 
jornadas ha sido valorado 
muy positivamente tanto por 
parte de los organizadores 
como por parte de los asis
tentes quienes han destaca
do la importancia y la ac
tualidad de los temas trata
dos. «Se trata de temas de 
tremenda actualidad - ma
tizaba a este respecto Fran
cisco Javier de León Villal- 
ba, coordinador del conve
nio por parte de la UCLM - 
en los que la legislación se 
ha modificado en un corto 
período de tiempo, incluso 
en varias ocasiones, y que 
por eso exigen un mayor y 
más actual conocimiento 
por parte de aquellos que 
van a tener que aplicarlas».

Pero, no todo termina 
aquí. Ya hemos avisado que 
se trata de un Aula de For
mación Permanente por lo 
que se impartirán más cla
ses. De hecho ya hay pro
gramado otros dos módulos 
a celebrar en marzo y mayo 
del 2004. Los temas que se 
llevarán a debate versarán 
sobre la inmigración, las dro
gas, la Delincuencia orga
nizada en el ámbito rural, la 
asistencia a las víctimas de 
delitos, las medidas de ac
tuación de los agentes ante 
situaciones de crisis y la 
Delincuencia contra la pro
piedad intelectual.

El futuro de la G. Civil
También en Diciembre, ha-
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Lydia García Cortés, Fiscal de la Audiencia Provincial de Cuenca, fu e la  encargada de llevar 
a debale la controvertida Ley del Menor, ante un A  uditorio agradecido.

brá tiempo para las clases 
y tal y como confirmaba F. 
Javier de León, para esas 
fechas existe la intención de 
organizar unas Jornadas 
donde se debatirá otro tema 
de actualidad y que además 
repercute especialmente a 
los miembros de la Guardia 
Civil: el futuro de este Cuer
po de Seguridad del Estado 
y su vigencia en la sociedad 
actual. Recordemos la po
lémica suscitada en tomo a 
la Benemérita por la su
puesta descoordinación en 
el caso ‘King’.

Sobre este tema tienen 
mucho que decir los inte
grantes de la AUGC quie
nes reconocían que la exis
tencia de unidades policia

les duplicadas con la mis
ma finalidad como son la 
Policía Nacional y la Guar
dia Civil lleva aparejada, 
además de «un derroche de 
recursos públicos», cierta
mente una «descoordina
ción» provocada simple
mente por la utilización de 
bases de datos autónomas. 
Descoordinación que, por 
otra parte, «en la mayoría 
de los casos se suple con el 
buen trabajo e interés por 
parte de los funcionarios 
policiales», afirmaban. Ante 
ésto la AUGC lleva propo
niendo «desde hace años» 
una «unificación» entre es
tos dos Cuerpos de Seguri
dad. Y es que, la G.C. debe 
adaptarse a la realidad.

Sobre la Ley del Menor

Lydia García Crespo, Fiscal de la Audiencia Pro
vincial de Cuenca fue la encargada de abor 
dar, dentro del Aula de formación permanente, 

uno de los temas más controvertidos de la actuali
dad: la Ley del Menor. Aunque su objetivo como 
ponente, matizaba García, no era entrar a valorar los 
aspectos de esta Ley, no tuvo más remedio que re
conocer durante el transcurso de su intervención ante 
los medios de comunicación, que la reforma que se 
prevé realizar sobre esta legislación será más positi
va que negativa sobre todo a nivel social puesto que 
la actual Ley, matizó, «está transmitiendo a la socie
dad una sensación de impunidad cuando un hecho 
delictivo es cometido por un menor». En este senti
do, la Fiscal puso como ejemplo dos casos que han 
desatado mucha alarma social: el de los asesinos de 
la joven madrileña Sandra Palo y, el caso del llamado 
asesino de la Katana, José Rabadán, que cometió sus 
crímenes cuando sólo contaba con 16 años de edad.

La nueva Ley, dijo, endurecerá las penas pero sin 
olvidar el objetivo: la reinserción social. Al fin y al 
cabo, matizaba la Fiscal, «estamos hablando de indi
viduos que no tienen un grado de madurez completo, 
de personalidades en formación» y «debemos reedu
carlos y recuperarlos para la sociedad».

No obstante, para Lydia García, en estos momen
tos, lo más importante y, de ahí el objetivo de su 
ponencia (‘Derecho Penal de Menores. Legislación 
y cuestiones prácticas para la actuación policial’), es 
mitigar las dudas que los agentes de los Cuerpos de 
Seguridad del Estado y, ante todo la Guardia Civil, 
primera destinataria de este Aula de formación, tie
nen acerca de cómo aplicar a su trabajo diario lo que 
la actual Ley del Menor exige. En este sentido, la 
Fiscal de la Audiencia Provincial de Cuenca, matiza
ba que las preguntas más frecuentes a este respecto 
giran fundamentalmente en torno a tres temas fun
damentales: el lugar de custodia de los menores, la 
forma en la que tiene que realizarse la declaración, 
siempre en presencia de un representante legal, y, 
sobre todo, ‘quién’, es decir, ‘qué’ Cuerpo de Segu
ridad del Estado tiene la competencia para realizar el 
traslado de los menores a las dependencias corres
pondientes, «sobre todo cuando no son infractores, 
sino que se localizan como ocurre con los extranje
ros indocumentados», a los que matizaba la Fiscal, 
«se debe trasladar a Centros de protección».

Para finalizar la Fiscal hizo mención expresa de la 
situación en nuestra provincia a la que calificó de 
«poco problemática» en este sentido. «La mayor parte 
de los delitos cometidos por menores hacen relación 
a delitos contra el Patrimonio (robos, etc.) y riñas o
nennefías ^presiones» eyn liro
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Formación para desempleados

En este año 2003, 
formados casi 
1.500 alumnos
El delegado de Industria y Trabajo, compa
reció por primera vez ante los medios de 
comunicación desde su nombramiento para 
facilita r los datos referentes a los progra
mas de form ación, sobre todo para des
empleados, que se han puesto en marcha a 
través de la Consejería de Industria y Tra
bajo. Diversos cursos, en su mayoría, de 
formación específica han sido impartidos.

del FIP (Plan de Formación 
e Inserción Profesional), y 
han estado encaminados a 
proporcionar a las personas 
que participan en ellos, “las 
cualificaciones necesarias 
que requiere el actual sis
tema productivo, pero con 
el fin último y primordial de 
integrarles en el mundo la
boral”, explicó Pedro Bus
tos. ^

Las entida
des a través 
de las que se 
han impartido 
los diferentes 
cursos han 
sido tanto pri
vadas como 
públicas, la 
D i p u t a c i ó n  
Provincial, los 
agentes socia
les (Faec,
U G T , ---------------
CC.OO) como los colabo
radores, Cámara de Comer
cio y el Instituto de Desa
rrollo Comunitario. Todas 
ellas han prestado un impor-

E n la imagen superior el delegado de Industria y  Trabajo, Pedro Bustos, que comparecía por 
primera vez antes los medios de comunicación desde que fuera nombrado..

Tarancóm, Motilla del

tante servicio “al estar siem
pre dispuestas a colaborar 
con las propuestas que, en 
casos puntuales, se les ha 

-  hecho desde
esta Delega
ción, debido a 
la urgencia 
de formación 
en temas es
pecíficos. La 
calidad de los 
cursos ha 
sido bastante 
alta, ya que 
los centros 
hacen un gran

___________ esfuerzo para
que éstos 

sean cada vez de mayor ca
lidad”, continuó Bustos.

Todos los cursos que han 
sido impartidos contaron 
con 15 alumnos 1.410 alum

nos se formaron en los me
ses que ven entre enero y 
octubre de 2003, y en mu
chos casos algunos de es
tos alumnos consiguieron un 
trabajo o propuesta de tra
bajo mientras realizaban el 
curso.

Como ejemplo, el dele
gado de Industria y Traba
jo, Pedro Bustos, mencionó 
el caso de los tres cursos 
de formación de camare
ros, de los que dos tuvieron 
lugar en Motilla del Palan- 
car y uno en Cuenca capi
tal, y de los que casi todos 
los alumnos inscritos, tuvie
ron una oportunidad laboral 
al finalizar el mencionado 
curso. “Es importante des
tacar el gran esfuerzo rea
lizado desde esta delega
ción, en contacto con los

GEMA ORTEGA GAVILÁN___

Desde la Consejería 
de Industria y Tra 
bajo, a través de su 

delegación correspondiente 
en Cuenca “se ha apostado 
fuertemente por la forma
ción de las personas, sobre 
todos los desempleados, 
pero sin descuidar al colec
tivo de trabajadores en ac
tivo con el fin de que se 
puedan adaptar a las nue
vas tecnologías de sus em
presas”, expresó Pedro 
Bustos, delegado de Indus
tria y Trabajo en su primera 
comparecencia ante los 
medios de comunicación de 
la capital, desde que fuera 
nombrado delegado de In
dustria y Trabajo.

Quintanar del Rey, Le- 
daña, Iniesta, Talayuelas, 
Tarancón, Motilla del Pa- 
lancar son los municipios en 
los que se han impartido di
ferentes cursos, varios de 
informática y otros especia
lizados. Todos ellos se en
cuentran integrados dentro
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Consejo Provincial de 
Coordinación del 

SEPECAM
Este Consejo Provincial de Coordinación del 

SEPECAM (Servicio de Empleo de Castilla- 
La Mancha) será, según expresó el delegado de 
Industria y Trabajo, un foro de debate sobre el 
empleo y la formación, en el que se propondrán 
diferentes temas en torno a este nuevo servicio. 
Por parte tanto de la Consejería de Industria y 
Trabajo como de los Agentes Sociales, «existe 
una gran ilusión y enormes ganas de trabajar, 
convocando este Consejo siempre que tengamos 
propuestas claras en los temas que atañen al 
SEPECAM y, sobre todo, en formación, puesto 
que estamos firmemente convencidos de la ne
cesidad del mismo», explicó el delegado de In- 
dustri a y Trabajo, Pedro Bustos.

I__________ _____________
cuela. En nuestra provincia 
se han puesto en marcha 3 
escuelas talles, de las cua
les 2 ya han finalizado. Una 
de estas escuelas ha comen
zado este mes.

SEPECAM
Durante el transcurso de 
esta conferencia informati
va, Pedro Bustos, delegado 
de Industria y Trabajo, se 
refirió al estado avanzado de 
constitución del Consejo 
Provincial de Coordinación 
del SEPECAM. La lista de 
vocales que conformarán 
este consejo ya ha sido noti
ficada al Presidente del Con
sejo de Dirección, que en 
breve decidirá el nombra
miento. «Tanto los Agentes 
sociales como esta delega
ción han puesto una gran ilu
sión de cara a que los próxi
mos cursos de formación se 
realicen con más rigor y con 
un estudio, si cabe, más por
menorizado de las necesida
des del mercado laboral».

Los cursos de Hostelería son los más demandados. (IES San José)

centros, para que la forma
ción que se ha dado haya 
sido la que realmente de
mandaba el mercado labo
ral actual con el fin siem
pre de conseguir que la 
mayor cantidad posible de 
personas consiguieran un 
empleo.

Además del Plan Gene
ral se han realizado cursos 
a través del Programa II, los 
cuales han ido destinados a 
la formación continua a des
empleados que necesitan 
formación específica para 
entrar en el mercado labo
ral allí donde se han detec
tado carencia de trabajado
res cualificados. Por ello los 
cursos que fueron imparti
dos tienen denominaciones 
específicas.

Desde la Consejería de

Sanidad se han fomentado 
otras modalidades de for
mación: los talleres de em
pleo y las escuelas taller.

Los talleres de empleo,
dirigidos a _________ ^
desempleados 
de 25 o más 
años con es
peciales difi
cultades en la 
inserción la
boral, acaban 
ofreciendo y 
formalizando 
un contrato 
para la forma
ción, siendo la 
duración de
éste la misma “““ “ “  
de la del propio taller de em
pleo. Los proyectos realiza
dos en Cuenca y la provin
cia hasta ahora en este año

Además de los cursos de 
jomiacm tan dhmosy

otmsmoddidades; los

escuehsíaller

2003 se han cifrado en 12, 
de los cuales han finaliza
do 3 y el resto se encuen
tra en un periodo activo. En 
ellos han participado 195 
alumnos y la subvención 
por parte de la Consejería 
de Industria y Trabajo ha 
sido de 3.159.027 euros.

Las escuelas taller, que 
tienen como objetivo esen

cial mejorar 
la inserción 
laboral de jó
venes des
e mp l e a dos  
menores de 
25 años, rea
lizan un pro
grama mixto 
de empleo y 
formaci ón.  
El contrato 
que se for
maliza en las 
escuelas ta

ller es de formación no pu- 
diendo exceder la duración 
del mismo a la fecha de tér
mino del proyecto de la es
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Concejal del PP en el Ayuntamiento

José López 
Moya

«Siempre hay que mirar 
hacia delante»

ESTHER ORTIZ

José López Moya es 
uno de esos ciudada
nos con conciencia, 

que desde que tienen uso de 
razón, se han preocupado 
por participar intensamen
te en la vida social, religio
sa, etc. de la ciudad en la 
que viven. Ahora, a sus 59 
años de edad, uno de sus 
sueños se ha cumplido: par
ticipar también intensamen
te en la política municipal. 
Y es que, desde el pasado 
25 de mayo,
José López 
Moya es Con
cejal del PP en 
el Ayunta
miento con
quense.
De conviccio
nes férreas, 
aunque de ros
tro sereno y de 
maneras diplo
máticas, José 
López Moya 
es un ejemplo 
vivo de que vi
vir en una ciu
dad es algo más que ‘vivir’ 
en una ciudad. «Yo amo 
Cuenca porque la siento 
parte de mí», nos comenta

ba durante el transcurso de 
eáta entrevista, por eso, pro
seguía «me gusta participar 
intensamente de sus tradi
ciones, de sus Asociaciones 
y de sus ciudadanos».

Además de la política, 
‘pura y dura’, José López 
Moya también ha descu
bierto a sus 59 años de edad, 
otra afición: la pintura al 
óleo. «Nunca me había 
atrevido porque nunca pen
sé que pudiera hacerlo y, la 
verdad, es que más o me
nos bien, más o menos mal, 

mis cuadros 
se pueden 
mirar», nos 
confesaba.
- ¿Ser con
cejal es tal y 
como se lo 
imaginaba?
- En el fondo 
sí, aunque 
tengo que re
conocer que, 
como es ha
bitual, nor
m a l m e n t e  
desde fuera 
se ven las

cosas mucho más fáciles de 
lo que luego son en realidad 
y, ser concejal en el Ayun
tamiento es una de esas co

sas. Desde luego nunca 
más se me ocurrirá decir 
que un concejal ‘vive muy 
bien’ porque, no es verdad.
- ¿Dónde estriba la difi
cultad?
- Pues en que conducir la 
política municipal supone 
entender y estar informado 
de un montón de cosas que 
son muy dispares entre sí y 
a veces te da la sensación 
de que son tantas que no 
vas a poder abarcarlas. 
Creo que esa sensación la 
hemos experimentado todos 
los concejales que somos 
novatos en el cargo. Hay un 
primer momento en que la 
ilusión, las ganas de traba
jar se topan con la realidad 
que te exige ponerte al día, 
prepararte, para desarrollar 
tu labor con todas las ga
rantías y ese momento es el 
más duro. Luego, la expe
riencia del día a día, hace 
que todo sea mucho más lle
vadero y fácil y las dudas 
se disipan de repente.
- ¿Por qué concejal por 
el Partido Popular?
- Porque soy simpatizante 
del Partido Popular prácti
camente desde siempre. 
Mis ideas políticas y las lí
neas de actuación del PP 
siempre han coincidido y 
me siento muy identificado 
con este Partido, lo que no 
quiere decir que, en ocasio
nes, no valore también las 
ideas y los proyectos de 
otros Partidos Políticos. 
Una buena idea es siempre 
una buena idea.

Además, no es la prime
ra vez que me presento en 
una lista municipal, es la 
cuarta, aunque sí es le pri
mera vez que salgo elegido, 
lo cuál es un orgullo.
- Podríamos afirmar en
tonces que José López 
Moya tiene una firme 
‘conciencia política’?
- Pues no. Mis amigos di
cen que más que político

«No tengo ambición 
política.Yo, logue 

siempre he querido es 
señóme parte dela 

sociedad en la que vivo. 
__ Contribuir conjnp 

esfuenPí con mi 
expmenc'uu enla 

vida social»

soy diplomático y la verdad 
es que yo también lo creo.
- Entonces, ¿ser conce
jal no es una contradic
ción?
- No lo creo. Todo depende 
de lo que entendamos por 
política. En mi caso, yo no 
tengo ambición política, en 
el sentido de que nunca he 
querido labrarme una vida 
política, ni dedicarme de lle
no a ella. Yo, lo que siem
pre he querido es sentirme 
parte de la sociedad en la 
que vivo. Contribuir con mi 
esfuerzo, mi experiencia, mi 
disposición, en la vida social 
de la ciudad en la que vivo 
y a la que amo mucho. Y, 
una parte de esa vida social 
se mezcla con la vida políti-
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José López Moya es de sobra conocido en la chalad ya  que 
siempre se lia caracterizado por form ar parte del entrama
do asociativo de ésta.

ca. Es inevitable. En reali
dad, en mi caso, ser políti
co, es decir, ser concejal, es 
ser un ciudadano más que 
sube al Ayuntamiento para 
trabajar por su ciudad y por 
sus vecinos porque le pre
ocupa el futuro de ambos. 
Nada más.

Yo siempre he estado 
muy involucrado en la vida 
de esta ciudad (he sido, du
rante 18 años tesorero de la 
Junta de Cofradías de la Se
mana Santa, y continúo 
siendo vocal electo de su 
Junta; en la Asociación de 
Vecinos de mi barrio, Fuen
te del Oro, estoy práctica
mente desde que se creo 
hace 1 3 - 1 4  años, y tam
bién he sido tesorero y vo

cal en su Junta; además soy 
el administrador del Santua
rio de las Angustias desde 
hace siete años, etc. ) y su
pongo que terminar siendo 
concejal era, no sé, como un 
paso más en esa dirección 
de darme a los conquenses.

Cuenca me gusta. Es el 
lugar donde más a gusto me 
siento. De hecho, y esto es 
una anécdota sin importan
cia, me encanta salir de la 
ciudad porque, como le digo 
a mi mujer, lo mejor del via
je es la alegría que siento al 
regresar a Cuenca.
- ¿Y cómo ve ese ciuda
dano hoy a Cuenca?
- Una ciudad ha de ser, ante 
todo, cómoda para sus ha
bitantes. Y, Cuenca, en la

actualidad es más bien in
cómoda. Obras por todas 
partes, suciedad por todos 
los rincones, ruidos de mo
tos a todas horas, etc. Así 
es Cuenca hoy.

Mi objetivo como con
cejal, y en esto coincidimos 
todos los concejales del Par
tido Popular, es proporcio
narle un buen futuro a Cuen
ca y aquí no sólo entran los 
grandes proyectos, las gran
des infraestructuras que 
apoyamos, defendemos y 
en las que creemos firme
mente, sino también las co
sas que podríamos denomi
nar más pequeñas (que no 
lo son), en definitiva, más 
cotidianas que afectan al 
día al día de los conquen
ses y ahí, justamente ahí, 
debemos incluir todas esas 
cosas que hacen que una 
ciudad sea cómoda como 
son la limpieza, el silencio, 
etc.

Esa línea de trabajo es 
la que estamos siguiendo 
desde la oposición y creo 
que lo estamos haciendo 
muy bien. La verdad es que 
creo que no podría ser de 
otra manera porque el gru
po de concejales del PP es 
un grupo, que aunque nue
vo, tiene las
ideas muy c ía --------------- ^
ras y, sobre «Elprogreso trae COSOS Pues ve!*mos 
todo, muchas , f . el modo de so
ganas de tra- Juenasj malasjhay
baj ar. queapmtdera_
L So,”¿cuaí w m éhm jasjuam i
quier tiempo a^omprjasrnalas.
pasado fue ¿ f l cU C StiÓ ll L’S U llC  CS 
mejor?
- Depende. El bueno que avancemos
progreso trae pero quelo hagamos 
cosas buenas >con cabeza»

cuerdo que hace como unos 
diez años o más nos premia
ron por ser la ciudad más 
limpia de España mientras 
que hoy nos premiarían por 
todo lo contrario. Y, ¿por 
qué está más sucia?. Pues 
seguramente porque somos 
muchos más los que vivimos 
hoy aquí y los que genera
mos mucha más basura. El 
progreso es lo que tiene.

Mira, antes no había 
contenedores que se supo
ne que son un avance y aho
ra los hay y la ciudad está 
sucia. Recuerdo que sien
do yo chaval, al llegar a casa 
sobre las diez y media de la 
noche, mi madre me man
daba a tirar la basura. Aho
ra los contenedores están 
ya llenos a las nueve de la 
mañana con el consecuen
te olor desagradable en las 
calles.

La cuestión es que es 
bueno que avancemos, que 
vayamos hacia delante 
como lo estamos haciendo 
pero que lo hagamos con ca
beza y poniendo soluciones 
lógicas y eficaces a los in
convenientes e incomodida
des que se derivan de ese 
progreso. ¿Somos más y 
hay más basura y la ciudad 

está más su- 
------------ cia?. Bueno,

y malas y hay 
que aprender —
a aprovechar 
las buenas y a corregir las 
malas. Por ejemplo: la 
Cuenca del pasado estaba 
más limpia, de hecho, re-

luciotiar el pro
blema: ponga
mos más con- 
t e n e d o r e s ,  
más turnos de 
limpieza, etc. 
Y así debemos 
hacer con 
todo.

De todas 
fonnas, la pre- 

— gunta es difícil.
Tiene trampa. 

Porque a mi edad siempre 
se recuerda con cariño lo 
que uno ha vivido (tu pasa
do) y en mi caso tengo que
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confesar que mi infancia 
fue muy feliz. Y, claro, en 
mis recuerdos Cuenca siem
pre está perfecta, preciosa...

No obstante, sí es cierto 
que se han arreglado mu
chas calles y muchos edifi
cios que ya eran muy vie
jos y estaban estropeados. 
Además, las calles de nue
va construcción son bastan
te más anchas que las que 
transcurren por el casco 
antiguo y el centro de la ciu
dad, lo cuál es también de 
agradecer y símbolo de pro
greso. Con los jardines pasa 
igual, antes sólo estaba el 
jardinillo cerca de donde yo 
vivía en El Salvador, el par

que de San Julián y el par
que de Santa Ana y, ahora, 
sin embargo, cada vez que 
construyen una nueva urba
nización la dotan de un es
pacio verde, lo cuál también 
es signo inequívoco de que 
marchamos con paso firme 
hacia adelante. Pero claro, 
todos esos pequeños avan
ces que hacen que nuestra 
ciudad sea más cómoda hay 
que cuidarlos y conservar
los y creo que ahí es donde 
realmente está fallando la 
política municipal.

Después hay cosas que

nos trae ese progreso que 
no acabo de comprender, 
que no me caben en la ca
beza como por ejemplo, que 
se construyan polígonos in
dustriales a los que no pue
da acceder un camión de 
carga y descarga porque 
simplemente es que no cabe 
y etc, etc, etc.

De todas formas, siem
pre hay que mirar hacia 
delante, lo que no quita que 
tomes como referencia el 
pasado. La experiencia es 
importante porque inevita
blemente te enseña. Yo 
siempre digo que de los 
errores también se aprende, 
¿no crees?.

- ¿Te sientes cómodo en 
las Comisiones que te 
han asignado?
- La verdad es que sí. Me 
han asignado Tráfico y Me
dio ambiente y, además soy 
portavoz de la Comisión de 
Participación Ciudadana.

Tal vez con esta última 
sea con la que me sienta 
más identificado por todo 
eso que te comentaba an
tes de que yo siempre he co
laborado en diferentes aso
ciaciones de la ciudad.

Con respecto al tráfico 
y al Medio ambiente, ¡qué

decir!; siempre he sido con
ductor (aunque bien es ver
dad que últimamente disfru
to mucho más con los pa
seos) y creo que respetar el 
medio ambiente es a la vez 
una obligación y un privile
gio.

Pero donde más cómo
do me siente es entre los 
compañeros del PP. Real
mente es una gran ventaja 
que todos nos llevemos tan 
bien y que nos apoyemos y 
respetemos como lo hace
mos.
- Hablemos de la Partici
pación Ciudadana, 
¿crees que en Cuenca 
‘hay’ Participación Ciu

dadana o que ciudadanos 
como tú son una excep
ción?
- Los de Cuenca es que so
mos muy singulares. El que 
le puso a Cuenca eso de 
que ‘Cuenca es única’, sa
bía bien lo que decía...

fuera de bromas, en ge
neral yo creo que todos los 
conquenses queremos mu
cho a nuestra ciudad. No 
sé muy bien por qué, pero 
Cuenca es una ciudad que 
se hace querer y a la que 
añoras profundamente 
cuando no estás en ella.

Ésto siempre te lo dirán los 
conquenses que viven fue
ra de Cuenca. ¡Se les llena 
la boca cuando hablan de 
ella!. Pero, luego, a la hora 
de la verdad, no sé que pasa 
y la gente se queda en sus 
casas. Somos un poco fríos 
a la hora de participar.

¿Cómo cambiarlo, 
cómo dinamizar la Parti
cipación Ciudadana?
- ¡Si yo lo supiera!. Lo más 
importante es que nosotros 
vamos a averiguar cómo 
porque una cosa sí tenemos 
clara: la gente debe partici
par en todo lo que le atañe 
y, la política municipal les 
atañe, y, mucho.

Cuando los ciudadanos 
sean conscientes de sus ne
cesidades y hagan presión 
al Ayuntamiento para que 
éste satisfaga esas deman
das, la corporación munici
pal no tendrá más remedio 
que agilizar los trámites y 
con ello ganaremos todos. 
Y es que, cuando decimos 
‘ea’, con el ‘ea’ nos queda
mos pero, cuando somos 
constantes en las cosas ter
minamos consiguiéndolas.

De todas formas mucho 
más no te puedo contar de 
esta comisión porque si ten
go que ser sincero he de 
confesar que todavía no nos 
hemos reunido ni una sólo 
vez. Desde el PP ya hemos 
demandado en más de una 
ocasión a la concejala titu
lar, Yolanda Carlavilla, que 
empezara las reuniones 
para, a parte de presentar
nos todos y así poder cono
cer un poco mejor a la gen
te con la que vamos a tra
bajar en este área, que nos 
explicara un poco las líneas 
de actuación que va a se
guir con la finalidad de que 
nosotros podamos también 
actuar al respecto y bien 
apoyarla en su metodología 
y/o proponer soluciones al
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ternativas, que es nuestro 
deber como concejales de 
la oposición.

Ño creo que esta situa
ción pueda demorarse mu
cho más porque no sería jus
to para los ciudadanos. Al 
fin y al cabo ésta, la de Par
ticipación Ciudadana, es 
‘su’ Concejalía por excelen
cia.
- ¿Hablamos de tráfico?
- Pues, hablemos.
- ¿Cómo pedirle al ciuda
dano que deje el coche 
en casa si la frecuencia 
de paso de los Autobu
ses es ‘bastante dilata
da’?
- Pues la verdad es que da 
un poco de reparo pero hay 
que hacerlo porque utilizan
do el transporte público se 
solucionaría parte del pro
blema del tráfico. A parte 
de que también habría que 
plantearse la posibilidad de 
mejorar la frecuencia de los 
autobuses como es obvio.

No obstante ante gran
des males, grandes remedios 
y yo tengo uno muy efecti
vo para éste: ir andando. No 
lo hacemos por vagancia 
pero es totalmente factible 
recorrerse la ciudad a pie. 
En Cuenca la distancia más 
grande no llegará a los vein
te minutos mientras que en 
otras ciudades veinte minu
tos es prácticamente el prin
cipio del camino. ¡No sabe
mos la suerte que tene
mos...!.

Yo no digo que tenga
mos que subir a la Plaza o 
al Castillo andando, porque 
eso puede llegar a ser una 
locura (aunque yo lo hago 
bastante a menudo, sobre 
todo últimamente) pero sí 
que es cierto que a veces 
utilizamos el coche sin ne
cesitarlo.
- Por cierto, ser diplomá
tico, ¿es una ventaja en 
política?

«La gente debe _ 
participar en todo lo que 

leatañeyjapoliiica 
municipal, le atañe, y
jiiucIto.Yesque,_

cuandodednm'ea',_cqnel'ea'nos_
quedamos,pero cuando 
pon tos constantes en_  

las cosas terminamos 
consiguiéndolas»

<<La experiencia te 
permite conocer más a 
laspeiwnasysaber ¡o 

que en realidad 
pretenden}' actuar en 

consecuencia,por eso la 
valorocada vez más. 
Pew, tiene un gran 
incomenienteisólo 

puedejidqummconloa 
añosyparaesqse 
necestiatiempoy

«Mq obstante ante 
grandes males, grandes 
remedios^']}) tengouno 
muycfectivopara éste: ir

andando. Nolo_
Jtacemosporvagancia 

pero es totalmente 
fatíible recorrérsela 

ciudad apie. En Cuenca 
la distancia más grande

no llegará a los_
veinte minutos»

-  Pues la verdad, no lo sé.
Creo que más bien en 

política hay que ser pruden
te. Aquí si que noto bastan
te diferencia entre los con
cejales más jóvenes y los 
concejales más ‘maduritos’ 
como yo. Ellos enseguida 
exponen sus ideas, dan sus 
soluciones y, a veces no se 
dan cuenta de que ‘por ahí’ 
no van bien y, claro, luego 
llegan las decepciones. En 
mi caso yo escucho, sobre 
todo si no sé muy bien de 
qué va el tema y, una vez 
que he valorado todas las al
ternativas, la situación en 
concreto y el resto de las 
opiniones que han vertido 
mis compañeros, me pro
nuncio.

No digo que mi método 
sea el mejor pero es el que 
me ha enseñado la expe
riencia a lo largo de estos 
años de participar en Jun
tas y Juntas de diferentes 
Asociaciones, etc. Las de
cepciones yo ya me las he 
llevado y soy más prudente 
en formas y maneras, por 
eso, tal vez, mis amigos 
crean que soy muy diplo
mático y que tengo una bue
na ‘mano izquierda’.

Hay cosas que no pue
den ser y no pueden ser, lo 
que no quiere decir que de
jes de luchar por otras al
ternativas que sí son posi
bles. Eso yo ya lo sé; ellos 
tienen que aprenderlo.

Lo que sí es una venta
ja, y no sólo en política, es 
la experiencia.

La experiencia te permi
te conocer más a las per
sonas, saber lo que en rea
lidad pretenden y actuar en 
consecuencia, por eso la 
valoro cada vez más. Aho
ra sí, la experiencia tiene 
un gran inconveniente: sólo 
puede adquirirse con los 
años y, para eso se necesi
ta tiempo. ¿No te parece?
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‘En Ruta1 y  el C.A. Cuenca

En ruta por la 
provincia de 
Guadalajara
La oferta deportivo cultural de Cuenca es 
cada vez más amplia y a ello contribuim os 
generosamente los clubes deportivos. En 
este caso el Club Atletism o Cuenca y el 
Club “ En Ruta” han unido esfuerzos para 
organizar y llevar a cabo una extraordina
ria excursión deportivo - cultural por la re
gión de Castilla - La Mancha. Un intere
sante viaje por entornos naturales de gran 
valor de Guadalajara.

Pablo Martínez Espejo 
Club ‘En Ruta’

El Club Atletismo 
Cuenca tiene ya 
más de 20 años de 

vida, y en su trayectoria 
más reciente ha organizado 
multitud de eventos, desta
cando el Campeonato Pro
vincial de Atletismo cele
brado en Cuenca, la II Ca
rrera de Montaña Ciudad de 
Cuenca o su participación 
en la subida al mítico Angli- 
ru. En este momento tiene 
atletas con proyección re
gional e incluso nacional y 
participa en muchas prue
bas de interés.

El Club “En Ruta” cuen
ta ya con tres años de fun
cionamiento y lleva a cabo 
al menos una salida perió
dica semanal en bicicleta de 
montaña, y otras activida
des deportivas no competi
tivas, fundamentalmente 
para niños y sus familias.

Los dos Clubes se ca
racterizan por estar abier

tos a la participación de to
dos los que lo deseen, y por 
llevar a cabo sus activida
des en contacto con la na
turaleza. Las actividades 
fundamentales son correr y 
montar en bicicleta por 
nuestro entorno natural. 
Ambas aportan grandes be
neficios físicos y psíquicos 
a los que las practican. En 
cada deporte existe un in
evitable afán de superación 
que tiene su máxima expre
sión en la competición, pero 
también un reconocimiento 
en el otro, una especial co
munión con los que disfru
tan y padecen como tú. En 
esta ocasión se ha puesto de 
manifiesto que son compa
tibles el atletismo, el sende- 
rismo y la bicicleta de mon
taña.

La propuesta era correr, 
andar y montar en bici por 
varias zonas de interés na
tural de la provincia de Gua
dalajara. Cada uno de los 
clubes lo ofertó a sus socios

Desde el mirador (le Félix Rodríguez de la Fuente podemos ver al río Dulce precipitarse, en una 
bella cascada, a! barranco de Gollorio.

E l Cañón del río Salado resultó impracticable en bicicleta debido a la gran crecida del embalse 
E l A tancey tan sólo pudimos completar 4 kilómetros abriéndonos paso entre vastos campos 
de encinas.

Callejeamos con nuestras bicis por la monumental Sigiienzay visitamos el Parador Nacional

E l hayedo presenta en esta época del año una gama de colores amarillos, verdes y  ocres. Todo 
un espectáculo para la vista.
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El Club En Ruta y  el Club Atletismo Cuenca posan junto  al albergue de Santamera antes de 
partir al Hayedo de Tejera Negra.

Remontamos el río Lillas en el hayedo de Tejera Negra, junto a verdes praderas donde pastan 
apaciblemente las vacas con sus retoños.

Descendemos hasta un mirador natural sobre el río Lillas, punto fina! de nuestra ruta, desde 
donde iniciamos el camino de regreso al aparcamiento

de forma que pudieran par
ticipar también las familias. 
Finalmente se contrató un 
autobús que pudiera llevar 
el remolque de bicicletas de 
“En Ruta” y comenzamos 
nuestro viaje el sábado 1 de 
noviembre de madrugada.

La primera visita se lle
va a cabo para recorrer, 
unos en bicicleta y otros 
andando la Hoz del Río 
Dulce, recientemente de
clarada Parque Natural. La 
ruta en bici comienza en el 
cruce anterior al pueblo de 
Aragosa y transcurre a lo 
largo del margen del Río 
que da nombre a la Hoz. La 
ruta de senderismo comien
za en el pueblo de La Ca
brera y juntos llegamos al 
pequeño pueblo de Pelegri
na, donde la Hoz se hace 
más escarpada. El paisaje 
nos recuerda a Cuenca, con 
un río serpenteante entre 
chopos que rodea en este 
caso un pequeño asenta
miento coronado por un cas
tillo.

Apenas a dos kilómetros 
nos asomamos a una impre
sionante cascada sobre la 
roca caliza en el mirador de 
Félix Rodríguez de la Fuen
te. Desde este enclave se 
grabaron varios de sus fa
mosos documentales de fau
na ibérica, y en especial los 
dedicados al buitre leonado, 
que en las paredes rocosas 
tiene multitud de nidos.

Unos en autobús y otros 
en bici la ruta continúa por 
el cercano pueblo de Si- 
güenza, localidad que posee 
un impresionante conjunto 
monumental en el que des
taca la imponente catedral, 
el antiguo castillo, hoy con
vertido en uno de los para
dores más emblemáticos de 
España, y la casa del famo
so “Doncel de Sigüenza”.

Cerca de Imón, famoso 
por sus antiguas salinas que

explotaban el agua salada 
del Rio Salado, nos desvia
mos a nuestro punto de des
tino, Santamera. Se trata de 
una pequeña aldea llena de 
encanto, ubicada entre ro
cas calizas que, en una pri
mera impresión, nos recuer
da a las Hoces del Cabriel 
y a sus famosos “Cuchi
llos”. El pueblo, apenas ha
bitado, nos llama la atención 
por su aislamiento; no tiene 
cobertura de móviles, ni se 
capta ninguna emisora de 
televisión y, sólo de vez en 
cuando, se escucha una 
emisora de radio. Nuestro 
albergue es una confortable 
casa de piedra junto al río 
Salado, que tras la lluvia de 
los pasados días, se encuen
tra desbordado y aún de 
color marrón.

Tras la comida, de nue
vo se hacen varios grupos 
para recorrer el entorno. Al 
parecer, la ruta prevista de 
14 kilómetros alrededor del 
pantano es impracticable 
porque el agua anega los 
caminos, y debemos variar 
lo planeado.

La noche nos llegó pron
to y con ella uno de los mo
mentos más especiales de 
toda la ruta. En la sala del 
albergue comenzaron los 
juegos. No había televisión 
ni posible distracción y to
dos participamos de una in
olvidable jornada donde los 
juegos de animación y de 
mesa fueron la delicia de 
niños y mayores y se pro
longaron tras la cena hasta 
la media noche.

Tras el desayuno de nue
vo todos en ruta en autobús 
hacia el Parque Natural del 
Hayedo de Tejera Negra. El 
itinerario comienza en 
Atienza, un bonito pueblo 
cargado de museos, de mo
numentos y de historia, pa
sando por pueblos de la de
nominada “Ruta del Romá-
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Ciclistas de En Ruta y  corredores del Atletismo Cuenca tuvimos ocasión de coincidir 
en este bello paraje de Tejera Negra. Un encuentro que todos celebramos con gran 
regocijo.

nico Rural”.
Recordamos esa sensa

ción que tuvimos hace dos 
años algunos miembros del 
Club “En Ruta” cuando vi
nimos al Hayedo en bici 
desde Tamajón. En aquella 
ocasión visitamos algunas 
de las fantásticas iglesias 
románicas, joyas de la ar
quitectura, enclavadas en 
solitarios enclaves junto a 
pequeñas aldeas, en estos 
pastizales de vacas cerca
nos a la Sierra de Ayllón.

Tras la parada obligada 
en el Centro de Recepción 
de Visitantes del Parque del 
Hayedo de Tejera Negra, 
donde pudimos observar la 
maqueta en la que aparecen 
las diferentes rutas y las 
manchas de haya, rebollo, 
pino, abedul o tejo del par
que, de nuevo nos diversifi
camos: unos en bici, otros 
corriendo y otros andando, 
para disfrutar del que cree
mos es el paisaje más im
presionante de Castilla - La 
Mancha y en el mejor mo
mento del año. Se trata del 
hayedo más meridional de 
Europa, situado en la falda 
del Ocejón, un impresionan
te pico de más de 2.000 
metros de altitud, caracte
rizado por el cambio de co
lor de la hoja que sufre en 
otoño. Las tonalidades roji
zas y amarillentas propias de

la vegetación resaltan por el 
soleado día que, tras largas 
jomadas de lluvia y nieve, 
tenemos la suerte de disfru
tar. El agua chorrea en in
numerables arroyos de 
aguas limpias sobre la piza
rra oscura.

Las distintas rutas fue
ron duras para todos, pero 
sin duda inolvidables. En bici 
apenas hicimos 35 kilóme
tros y nos quedamos con 
más ganas; corrieron más 
de 27 kilómetros y el resto 
de los participantes se es
forzaron por hacer un reco
rrido exigente de senderis- 
mo de más de 2 horas de 
duración. Sólo los más pe
queños y algunos acompa
ñantes se quedaron jugan
do por las preciosas prade
ras cercanas al aparca
miento, donde finalmente 
todos nos juntamos para 
comer e iniciar el regreso a 
Cuenca.

La última parada de in
terés se realizó en el pue
blo de Umbralejo, caracte
rístico de la arquitectura 
negra y que entró en 1984 
en un programa de recupe
ración de pueblos abando
nados. En la actualidad el 
pueblo lo gestiona la admi
nistración educativa y se 
utiliza para temas de edu
cación ambiental en grupos 
de escolares que pasan pe

Próximas rutas MTB
Domingo 9 de noviembre:
LAS TORCAS DE PALANCARES Y Y. DE LAS HOYAS 
(SALIDA EN BICI: 08:30 H.)
(SALIDA EN COCHES APALANCARES: 09:30 H.)

Domingo 16 de noviembre:
ARGUISUELAS Y REÍLLO POR CERRO CASTILLO 
(SALIDA EN COCHES A ARGUISUELAS: 09:00 H.)

Sábado 22 de noviembre:
FALDA OESTE DE LA SIERRA DE BASCUÑANA 
(SALIDA EN BICI: 08:30 H.)
(SALIDAEN COCHES ACHELLARON: 09:30H.)

Domingo 30 de noviembre:
SIERRA DE ABENDON DE SANTA CRUZ DE MOYA 
(EN COCHES ASTA. CRUZ DE MOYA: 07:30 H.)

Jueves 4 de diciembre:
RUTA NOCTURNA 
(SALIDA EN BICI: 22:00 H.)

Sábado 6 de diciembre:
RUTA DE TORTOLA A LA ATALAYA 
(SALIDA EN BICI: 08:30 H.)
(SALIDAEN COCHES A ARCAS: 09:30 H.)

Domingo 14 de diciembre:
RUTA DEL CAMBRON Y LA CARBONERA II 
(SALIDA EN BICI: 08:30 H.)
(SALIDA EN COCHES A VILLALBA DE LA S.:09:30 H.)

Sábado 20 de diciembre:
I PRUEBA DE ORIENTACION “FRIJICHA”
EN EL CAMPICHUELO 
(SALIDA EN BICI: 08:30 H.)
(SALIDA EN COCHES A MARIANA: 09:30 H.)

Sábado 27 de diciembre:
RUTA DE LA CANTERA DE VILLAR DE OLALLA 
(SALIDA EN BICI: 08:30 H.)
(SALIDA EN COCHES A VILLAR DE OLALLA: 09:30 H.)

ríodos semanales en las 
magníficas instalaciones, 
dotadas de talleres especí
ficos de carpintería, apicul
tura, cerámica, cocina... así 
como multitud de animales 
domésticos como cerdos, 
burros, gallinas, patos, co
nejos, etc.

Es preciso agradecer a 
Samuel Igualada, diseñador 
de la ruta y verdadero apa
sionado por esta zona de

Guadalajara, su labor como 
guía y verdadero partícipe 
de la primera unión entre 
nuestros dos clubes, de los 
que es socio, y entre los que 
reparte algunas de sus pa
siones. También damos las 
gracias a Javier Polo, pre
sidente del Club Atletismo 
Cuenca, quien ha realizado 
la mayoría de las gestiones 
que conlleva la organización 
de esta actividad.
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Al paso del tiempo

Este pasar...

A qué distancia estamos ya del 
siglo XX? Apenas tres años 
que concluyó su cronología y, 

a veces, parece que media un tiem
po larguísimo entre aquellos días y 
éstos. Esa distancia temporal tiene 
sus causas, la más relevante es la 
abundancia de tantos hechos que se 
interponen alejando la pasada centu
ria y las horas presentes. En estos 
tres años del siglo XXI los sucesos 
se introducen como cuñas separan
do aquellas jomadas de las del pre
sente siglo. Si nos atenemos a los 
acaeceres, a las reseñas periodísticas, tanto los 
hechos como los hombres de entonces se ale
jan acelerados, como cometas. Pero quiero 
mirar al pasado inmediato porque pretendo en
tender el presente actual. No tiene otra finali
dad la mirada retrospectiva.

En este orden, tengo para mí que los días 
del presente siglo se asemejan a una armadía 
que se va alejando del dique de un puerto y no 
preveo dónde puede llegar, ni sospecho las lati
tudes por las que pasará en lo sucesivo. Esta 
trabazón última del tiempo me causa una inse
guridad porque los sucesos ocurren con tanta 
rapidez que no tengo ninguna estructura previa 
mental que les de sentido a los más relevantes 
acontecimientos que se nos presentan. Cada día 
que amanece me introduce en la perplejidad. Y 
ante este devenir que va transcurriendo no sé 
qué pensar. A veces me aburro, porque no adi
vino la estructura sintáctica en la que se inte
gran los episodios y en tal circunstancia todo se 
convierte en anécdota.

Ya sé, ya sé que muchos publicistas de di
versa índole mantienen que el trallazo del 11 de 
septiembre del 2001 significó el inicio del siglo 
XXI. Me parece discutible este juicio y perso
nalmente disiento. La destrucción de las To
rres Gemelas es un suceso relevante, magnífi
co, tal vez el más llamativo de los nuevos tiem
pos. Pero ese hecho no origina la nueva época, 
la presente, en la que vivimos. Más bien el caso 
de Nueva York es un hecho que se integra y 
tiene sentido en la situación originada por un 
devenir previo de la política mundial, la sustitu

ción del comunismo en la URSS y la 
caída del muro de Berlín. Estos hitos 
son los que marcan una divisoria de 
época.

Con la destrucción del muro ber
linés se viene abajo todo el discurso 
dialéctico del siglo XX, cuya primera 
mitad aloja la oposición entre diver
sas dictaduras y dos guerras mundia
les. La segunda parte de ese tiempo 
fue una lucha entre capitalismo y mar
xismo. Esa oposición de contrarios ter
minó en 1989 y con esa conclusión dialé
ctica finaliza el siglo también.

Frente a un único sujeto hegemónico mun
dial -EEUU- que es quien aparentemente per
manece, cuanto ocurre a partir de 1989 fue una 
emergencia de una multitud de agentes meno
res que pretenden erigirse en representantes 
de sí mismos ante el gran Leviatán mundial. 
Uno de esos agonistas menores tiene la osadía 
de propinar el golpe del 11 de septiembre. Tal 
vez no pueda hacerlo de nuevo, porque el gi
gantesco sujeto tuvo un momento de distrac
ción, un flanco descuidado, y lo evitará en lo 
sucesivo.

En el mundo los nuevos personajes políticos 
son muchos y emergen uno tras otro. En este 
sentido quiero interpretar algunos hechos signi
ficativos, como la creación de la nueva Europa, 
la concienciación del mundo árabe, Japón, Chi
na, muy pronto Africa.

El movimiento tecnológico actual ayuda a 
ese sujeto único en estos días, pero la tecnolo
gía se escapará del dominio exclusivo del gi
gante, no tanto por falta de capacidad mental, sino 
porque aparecerán otros actores con la misma po
tencialidad psíquica que tienen hoy EEUU.

Se trata de comprender los infinitos latidos 
que en cada jomada pueden auscultarse aquí y 
allá, por todas partes, que son síntomas meno
res de una vida que sigue. En mi deseo de com
prender quiero colocar cada sucedido en la 
perspectiva del mundo para alcanzar el signifi
cado de este tiempo. Quiero entrever, más que 
los hechos gigantescos, llamativos y centellean
tes, los sutiles síntomas por donde discurre el 
sentido de los días.

ABELARDO 
MARTÍNEZ CRUZ

CRÓNICAS DE CUENCA/ 29

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #353, 8/11/2003.



L I T E R A T U R A

Greguerías apócrifas

-  Era uno de esos hombres bajitos que dan siempre la impresión de creerse más altos que todos los 
demás.

- Personaje «movido» en la fotografía: individuo aureolado de un dinamismo que tal vez nunca 
poseyó.

- Tras amputarle una de sus piernas no le fue posible dedicarse a otra cosa que a amazona de circo.

- Los hombres más peligrosos tienen tres filas de dientes.

- Algunos supositorios se resisten a entrar porque piensan que ese no es el camino correcto.

- El supositorio es un medicamento que debía percibir plus de peligrosidad.

- Hablaba con los tuertos con un ojo cerrado para que no se le considerara prepotente.

- Cuando las cosas van mal, el gran consuelo del pesimista es pensar que, sin duda, irán a peor.

- A los enanos, para compensar, les hacen la cabeza más gorda.

- La lechosidad incierta del alba: primera leche de teta materna para el día que nace.

- Aquellos cafés típicos madrileños con sofás de peluche rojo y  sus correspondientes orinales bajo 
cada uno de ellos.

- Título para una autobiografía: «Autobiografía de un desconocido».

- Los glaciares tienen la lengua sucia.

- Los bolígrafos de tinta roja sienten que se van dejando la vida al escribir.

- Ante los problemas que no tienen solución inventemos una solución falsa y  creámosla.

- Tetas afirmativas, aquellas que corroboran con enérgicos síes cada paso que da su dueña.

- Se puede pensar en la muerte, claro que si, pero se puede pensar, además, en muchas otras cosas.

- Cuando sacamos una cantidad importante de nuestra cuenta bancaria el cajero nos da a entender 
que pensaba éramos más de fiar.

- En la peluquería te ponen la gran servilleta para un festín que nunca llega.

- Aquel artista sacrificó toda su vida a la realización de su obra. Lástima que su obra fuera tan 
pésima.

Carlos Flores
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Teatro

Buen teatro y mucho 
público en el Auditorio

El musical ‘Poe’ inter
pretado por la compa

ñía Dagoll Dagom triunfó en 
el Auditorio el pasado día 
30, con un teatro práctica
mente lleno que aplaudió un 
montaje que es un auténti
co alarde escenográfico.

Para el jueves 6 los te
levisivos Javier Cámara y 
Blanca Portillo en compa
ñía de una gran actriz como 
es Julieta Serrano, volvieron 
a conseguir el lleno y de 
nuevo alcanzaron los aplau
sos de los numerosos aficio
nados al teatro que con es
tas y otras funciones están 
consiguiendo esta tempora
da ver su afición satisfecha.

El Teatro Circo Ocelot, 
el próximo sábado 8, o las

otras músicas el viernes 14, 
son las siguientes etapas de 
esta programación que se 
presenta variada y de altu
ra para satisfacción de to
dos.

Dagoll 
Dagom 
triunfó 
en el 
Audito
rio el 
pasado 
día 30.

Cursos
‘Arte y paisaje’ en la 
Universidad de Mayores

La Universidad de Ma
yores José Saramago 

de la Universidad de Casti
lla-La Mancha ha progra
mado para los días 12 y 13 
de este mes de noviembre 
el curso: ‘Cuenca, Arte y 
Paisaje’, que trata de ofre
cer un espacio formativo de 
conocimientos y enriqueci
miento cultural en el que 
aúnen lo teórico y lo prácti
co.

Miguel Jiménez Monte- 
serín, José Antonio Peña, 
Miguel Ibáñez y Joaquín 
Saúl García Marchante se
rán los profesores de la uni
versidad organizadora en
cargados de disertar y mos
trar a los asistentes el mar

co geológico, histórico, ar
tístico y cultural de nuestra 
ciudad, tanto en conferen
cias como en recorridos y 
excursiones.

Justiciafilológica
Para algunos jueces la 

lectura parece un buen castigo

Muchas veces las mejores 
noticias, las más interesan

tes, no son esas de los grandes 
titulares de la primera, esas a cin
co columnas, donde se nos cuen
ta que el preboste de turno, llá
mese como se llame, ha dicho o 
ha dejado de decir, porque lo de 
los gerifaltes suele estar canta
do y sus informaciones vienen a 
ser confirmación de lo previsto.
Por eso, a mí me gustan más esas 
pequeñas noticias, escondidas en la sección de so
ciedad o de sucesos, o en no se sabe dónde, que nos 
cuentan historias que suelen ser mucho más ilustra
tivas de este mundo que nos ha tocado en suerte. O 
en desgracia.

Por ejemplo, no hace mucho leía que en la ciudad 
turca de Yenifakili, de la que nunca había oído ha
blar, un juez condenó a quince días de cárcel a un 
hombre que, en estado de embriaguez, se había de
dicado al gamberrismo y al vandalismo. La historia 
no acaba aquí, porque según parece, la saturación 
de las prisiones de aquel país forzó a un castigo al
ternativo, pues no había celdas disponibles. ¿Saben 
que castigo se le ocurrió al funcionario de la justicia 
turca?. Agárrense: cambiar los quince días de pri
sión por la obligación de leer literatura todos los días 
durante hora y media a lo largo de un mes. Un poli
cía será el encargado de supervisar que realmente 
dedica esa hora a leer, policía que supongo deberá 
pertenecer a un cuerpo especializado en filología, 
para que sea capaz de supervisar el cumplimiento 
de la condena literaria.

Yo no acabo de entender al juez, porque caben 
tres interpretaciones. Una primera, se supone que la 
adecuada, que concede a la literatura virtudes cura
tivas para el espíritu a mi parecer exageradas por
que el malhechor no dejará de ser malhechor por 
mucho que lea; segunda, la literatura, la lectura, es 
un castigo, por lo que condenar a leer viene a ser 
como condenar a trabajos forzados; tercera, de lo 
que se trata es de que ya que tenemos delincuentes, 
éstos sean lo más cultos, que no es lo mismo un la
drón burdo y zafio que otro capaz de robar citando a 
Shakespeare, por ejemplo. Claro que ladrones ilus
trados siempre han existido, con lo que tampoco aca
bo de ver el avance.
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Libros

La Diputación 
presentó sus 
últimos libros
Las mariposas, los grabados y otros m u
chos temas son objeto de las últimas pu
blicaciones presentadas por la Diputación 
Provincial a lo largo de esta semana.

A falta de incluir ‘Des
ovillando, crónica de 
Cuenca colgada’ pu

blicación de la que daremos 
noticia la próxima semana, 
vayan aquí las reseñas y la 
crónica apresurada y breve 
de una semana en la que el 
libro ha sido protagonista.

Una vez más la Diputa
ción Provincial ofrece una 
diversidad de títulos en los

que se reúnen estudios, tra
bajos y textos varios sobre 
Cuenca desde los más di
versos enfoques.

El arte, la biología y la 
investigación, además del 
recuerdo han estado pre
sente en una semana que 
inauguró el escritor alcarre- 
ño Antonio Pérez Henares 
hablando de libros y recuer
dos.

Título: M ariposas. Ropalóceros en los alre
dedores de Cuenca.
Autor: Francisco Pifias Amor.
Edita: Diputación Provincial.

Un trabajo laborioso y exhaustivo sobre los 
ropalóceros conquenses.

Jesús Madero presentó el libro de Francisco Pinas Amor.

El personaje encontrado
Gmvcrsadoin-s con 
Amonio Pérez en la Cuenca 
de su Fundación

Javier Scmprún

Título: El personaje encon
trado. C onversaciones con 
Antonio Pérez en la Cuenca 
de su Fundación.
Autor: Javier Semprún. 
Edita: Colección Atalaya. Di
putación Provincial.

Antonio Pérez cuenta de su 
vida y de sus aventuras cultu
rales en una entrevista que se 
convierte en diálogo.

Título: Lazarillo de Tormes 
y  las lecturas de Alfonso de 
Valdés.
Autor: Rosa Navarro Durán. 
Edita: Colección Atalaya. Di
putación Provincial

La catedrática de la Uni
versidad de Barcelona sigue 
aportando datos a la autoría de 
Alfonso de Valdés como au
tor del Lazarillo.

h  izarit/o de Tormes 
y las lecturas de 
Alfonso de Valdés

Título: Cuenca y  los encon- 
quensados.
Autor: Florencio Martínez 
Ruiz.
Edita: Colección Atalaya. Di
putación Provincial

El autor realiza un acerta
do recorrido por distintos per
sonajes que de una u otra for
ma han estado relacionados 
con la vida y la cultura de 
Cuenca.

Cuenca y los 
enconquensados

Los autores de los libros, jun to  a Pérez Henares, la diputada de Cultura, 
Concha Rodríguez y  la responsable del Servicio de Publicaciones de la Dipu
tación Provincial, Marta Segarra.
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T ítu lo :  La vista  de 
Cuenca desde el oeste  
de Wyngaerde.
A utor: Pedro Miguel Ibá- 
ñez.
E d ita :  Diputación Pro
vincial.

Una aproximación de
finitiva y detallada al fa
moso grabado de Wyn
gaerde a través de un es
tudio atractivo y riguroso.

Nuestro colaborador Auge! Luis M ota,fue el encargado de presentar el libro 
de Pedro M iguel Ibáñez.

Premios

El ‘Fray Luis de León’ para 
Javier Lorenzo Cande!
Un jurado integrado por 

José Manuel Caballero 
Bonald, Luis García Mon
tero, Hilario Priego, Benja
mín Pradera, Jesús Visor y 
presidido por la diputada de 
cultura Concha Rodríguez 
acordó conceder el II Pre

mio de Poesía Fray Luis de 
León a la obra ‘Juegos de 
construcción’ de la que es 
autor el albaceteño Javier 
Lorenzo que recibirá los 
12.000 € del premio y vera 
publicados sus versos en la 
Colección Visor

E l Jurado decidió conceder el I I  Premio de Poesía Fray Luis de León a la obra ‘Juegos 
de construcción ’ de la que es autor el albaceteño Javier Lorenzo.

C iclos

‘M ediaciones 
africanas’ en la 
Antonio Pérez
De lunes a viernes de esta semana la Fun
dación Antonio Pérez recorrerá las inter
conexiones entre las artes y las creacio
nes literarias del Africa negra en sus diver
sas tendencias y problemáticas.

Profesores de diversas 
universidades partici
parán en este curso en 

el que se abordarán varia
dos aspectos de la cultura 
y la creación africana.

Además el ciclo se verá 
enriquecido con la exposi
ción de fotografías de Ali
góle Etoundi Essamba', con 
una sesión de cine en los 
Multicines Cuenca (jueves 
13) con documentales y lar
gometrajes y con un con
cierto de Tamae (Madagas- 
car) que tendrá lugar el 
próximo viernes como clau
sura en el Teatro Auditorio 
de Cuenca.

" m i
MEDIACIONES AFRICANAS

ARTES V LITERATURAS TRANSCONTINENTALES 

Dul 10 «I M  t i*  mi«¡*ntli>n do 1003

Fund ac ió n  A m o n io  Póroz

CRÓNICAS DE CUENCA / 33

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #353, 8/11/2003.



E xposiciones

Euprepio Padula 
en la Galería La 
Escalera
Con una amplia trayectoria a sus espaldas, 
en La Escalera muestra sus últimas crea
ciones Euprepio Padula, bajo el lema de 
‘Nomen, ornen: un nombre, un presagio’.

Abogado y creador, o 
abogado de la crea
ción este pintor de 

Francavilla llega hasta no
sotros después de haber 
recorrido un largo camino 
que le ha llevado a Italia, a 
Francia o a Lisboa, y nos 
llega con ese
‘Nomemomen’ de los anti
guos latinos que hacía pre
sagiar el futuro de las per
sonas por su nombre.

Euprepio significa en 
griego «distinguido», algo 
sin duda inseparable de la 
persona y de la obra de este 
artista italiano que se en
frenta a la creación con el 
mayor de los respetos des
de sus orígenes, convenci

do de que la obra de arte 
debe ser la expresión paten
te en cada momento de 
cada hombre.

Por eso, el artista Eupre
pio Padula convierte cada 
obra en un viaje hacia el 
mismo, hacia su propia rea
lidad personal en un ejerci
cio esmerado de autoanáli
sis en el que la elegancia 
siempre desempeña un pa
pel protagonista y distingui
do.

La luz, la luz del horizon
te del alma, se convierte por 
tanto en objetivo ineludible 
de esa búsqueda a la que el 
distinguido Euprepio nos in
vita en la galería La Esca
lera.

Prem io  C C M  
de Fotografía 
Semana Santa  
d e  C u e n c a

el 28 de Octubre al 20 de Noviem bre 2003

Centro Cultural CCM  
Sala de Exposiciones  

C/  Gil Carrillo  de A lbornoz 1
CUENCA

* *  C C MHorario: De Lunes a sábado de 18 a 21 horas
Domingos y festivos: Cerrado Obra Social

y Cultural
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J. A. Valenciano
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La flor del azafrán muestra su cobrido

El ‘oro del pobre’ se 
extrae por tierras de 
LaManchuela
De lo que fue ‘ayer’ a lo que hoy es, el cultivo 
del azafrán ha dejado de ser lo que era. El 
significado de su producción no tiene el m is
mo valor que años atrás, donde cultivarlo sig
nificaba en pequeñas parcelas un apoyo eco
nómico para tiempos difíciles.

El GUITERO

Mi encuentro con 
los recogedores 
del azafrán esta

ba programado para el fin 
de semana pasado. La llu
via abortó esta iniciativa, 
pero no impidió el paseo y 
el recuerdo de aquellos lu
gares y personas donde 
años atrás pude ver en vivo 
y en directo tal actividad.

Recuerdos en conversa
ción con José Julián, dueño 
de la Empresa ‘La Rosae- 
ra’ con sede en Motilla del 
Palancar, rememorando ho
ras vividas al compás del 
trabajo de los/as rosaeros/ 
as y también de sus inquie
tudes para afirmar su que
hacer empresarial en este 
terreno del azafranar.

«El proceso que se sigue 
en la actualidad del azafra
nar, es el mismo de siem
pre por estas fechas, reco
ger la flor, mondar, tostar y 
cuidar para poder elaborar 
un producto que sea reco
nocido por su calidad en el 
mercado...».

La imagen que ocupa mi 
subsconsciente es la de un

numeroso grupo de perso
nas, mujeres y hombres, 
ocupando los espacios de 
los surcos, unos al lado de 
los otros, agachados, dobla
dos sobre el surco, extra
yendo del suelo con delica
deza y seguridad la flor vio
leta del azafrán.

Es durante el mes de 
octubre y los primeros días 
de noviembre, cuando flo
rece esta planta, y se ha de 
realizar su recolección.

«La flor hay que reco
gerla de madrugada, pues 
aquella que no sea extraída 
del suelo por la mañana 
‘muere’ por la noche...».

Recuerdo que me con
taban los ‘rosaeros’ que era 
preciso, además, recogerla 
antes de que el sol la diera 
de lleno y, que, en habiendo 
escarcha, cosa frecuente, 
se tenía que esperar a que 
la flor quede erguida.

Las flores obtenidas ve
nían a colocarse en unas 
cestos de mimbres, luego 
volcados sobre el transpor
te de los tractores o lleva
dos en las muías a los do
micilios familiares o a algu
na nave ya preparada.

Nuestras 
imágenes son de 

archivo. 
Jornadas de 
trabajo en el 
campo para 

recogerla ‘rosa 
del azafrán’y  

posteriormente 
extraer, mondar, 
las hebras de ese 
preciadofruto, 

tan esperado 
para algunos. 

Alrededor de ¡as 
mesas, las 

mujeres van 
recogiéndolos 

estigmas, 
dejando un olor 

especial en el 
ambiente y  en la 

decoración

36 / CRÓNICAS DE CUENCA

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #353, 8/11/2003.



Y es que el proceso de 
obtención del ‘oro del po
bre’, el azafrán, apenas se 
detiene. En tales lugares, 
familiarmente, o de acuer
do con el empresario, gru
pos de personas comienzan 
inmediatamente lo que se 
conoce con el nombre de 
‘monda’, una labor muy de
licada en este proceso, con
sistente en la extracción de 
los estigmas, que son el pro
ducto final.

«Habilidad y rapidez, y 
buena vista necesitan los 
mondadores...».

Recuerdo en casa de 
los padres de José Javier, 
una larga mesa alrededor de 
la cual mujeres de todas las 
edades, también hombres, 
estaban dis
puestas para 
la ‘monda’.

Cubetas lle
nas de flores 
violetas, platos 
esperando las 
hebras rojizas 
y la conversa
ción fluida en
tre las perso
nas allí presen
tes, mientras 
sus dedos se 
movían con 
seguridad y destreza sobre 
el fondo de las flores, arran
cando y cortando con las 
uñas los estigmas de la flor.

Así hora tras hora, siem
pre a ritmo, trabajo hecho a 
destajo, repetitivo, monóto
no, lleno de delicadeza, 
aprendido de la observación 
del quehacer de los mayo
res, traspasado de genera
ción en generación. «Es una 
tarea que se tiene que ha
cer con cuidado exquisito, 
ya que no se deben cortar 
los estigmas demasiado al
tos ni demasiado bajos, por
que quedaría unida a ellos 
una parte amarilla que afea 
la calidad del azafrán, sin

que aumente su peso, ya 
que al ser muy aguosa se 
pierde en el tostado».

Conseguidas las hebras 
comienza el ‘tostado’. Se 
colocan los estigmas en ca
pas de pocos centímetros 
de espesor encima de ce
dazos de tela metálica muy 
fina, bien sobre una estufa 
o brasero, también sobre 
placas metálicas en las co
cinas de gas. Recuerdo en 
mis notas, como me indica
ban que el calor que se ha 
de dar a los estigmas debe 
ser suavecito para que no 
pierda el azafrán color ni 
aroma y al mismo tiempo 
quede bien seco.

Principalmente, se culti
va el azafrán para usarlo 

como condi
mento. A lo 
largo de los 
tiempos, en las 
comarcas más 
azafraneras, 
éste, ha sido 
usado como 
cartilla de aho
rro, ya que se 
reservaba en 
arcas y arma
rios para gas
tos excepcio
nales, en bo

das, ajuares, compra de tie
rras o casa, etc.

Los estudios de los ex
pertos son determinantes. 
Sobre estas tierras de Mo- 
tilla del Palancar y Campi
llo de Altobuey por donde 
viajo existe la certeza de 
que, el “oro en hebras”, el 
azafrán que aquí se obtiene 
está entre los mejores del 
mundo.

Vuelvo a casa después 
del intento de vivir esta jor
nada con las personas que 
trabajan en la extracción del 
azafrán. La jomada ha sido 
de descanso, pero la ‘mon
da’ ha continuado sin parar. 
Todo tiene su recompensa.

El azafrán (Croáis 
Sativus) es una planta 

bulbosa de la que 
nacen unas hojas 

alargadas y  su ‘rosa’. 
Su estigma con tres 

lóbulos filiformes es el 
preciado ommjq
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De Júpiter a Saturno
(Así en el Cielo como en la Tierra)

No se trata de un viaje in
terplanetario ni de una 
distancia entre estos 

dos astros del sistema solar.
Tampoco es, digamos, un su
poner ni una historia caída del 
cielo por casualidad. Es como 
un sucedido allá por las altu
ras, imaginarias o reales, del 
Capitolio mitológico, pero que 
bien podría parecerse a la tie
rra que pisamos ahora. Allí mo
raban los dioses y éstos ya no 
eran felices, se hicieron descon
fiados y ocupaban el tiempo en intrigas y 
luchas por el poder. Aquel ambiente ce
lestial se cuajó de resabios y agravios. Y 
recelos y repelos eran la única preocupa
ción que desazonaba a las divinidades, en 
vez de prestar su atención al deber su
premo de gobernar los designios de los 
hombres.

Empezó esta guerra del Capitolio con 
Saturno, quien mutiló a su padre y devo
ró a sus retoños por temor a que le quita
ran el mando. Y su hijo, Júpiter, escapan
do de ser manducado por su temeroso 
progenitor, lo destronó y sucedió, erigién
dose en el dios de los dioses. Júpiter, 
deidad del rayo y del trueno, había con
quistado todo el dominio sobre el lugar y 
se autoproclamó como optim us-m áxi- 
mus indiscutido e indiscutible. Pasaron los 
años y Júpiter se mantenía intocable por 
encima del bien y del mal, dominando so
bre todo y sobre todos. Y así envejecía 
en su atalaya capitalina... Llegó un tiempo 
en que nadie le hacía ya ofrendas al todo
poderoso, siendo como era el único y ver
dadero dios. A pesar de exhibir el título 
de Víctor, Invictor, Stator, Triumphator, 
no estaba en paz consigo mismo ni satis

fecho, si el resto de las divini
dades o los humildes mortales 
no le rendían culto, porque una 
deidad o m n ip o ten te  -siendo 
ignorado como estaba siéndo
se asemejaba a un humano co
rriente y moliente. Y eso era im
propio de un dios e insoporta
ble para él.

Decidió Júpiter entonces, en 
un alarde de poderío, jugar su 
baza y echó un envite a la corte 
celestial para hacerse notar. 
(Sólo de esta manera se mos

traría a sí mismo y demostraría a los de
más que seguía vivo y que era el dios su
prem o  de siempre: tenía que reivindicar 
su papel de único y  verdadero, y afir
marse y confirmarse como el sumo y  al
tísimo je fe  de aquel universo que pasaba 
de él). Su juego macabro fue llenarse de 
su ira de dios y sentenciar a muerte a un 
humano; y fulminante y tronante él, enfiló 
su rayo de cólera sobre la víctima elegida: 
el indefenso terrenal feneció de súbito sin 
decir ni pío. Después, lo devoró y comió 
su carne muerta, cual ambrosía, igual que 
lo hacen los cuervos o los buitres, carro- 
ñeros al fin y al cabo, como las hienas.

El banquete fue poco comentado en el 
Capitolio aunque pareció chocante: todos 
conocían del sacrificio, como también sa
bían que acababa de jalarse a un propio 
-esta  vez el embuchado era un hijo, se
guramente bastardo y segundón, o quizás 
se tratara de algún retoño de extranjís y 
tan despreciable como el matrimonio de 
conveniencia o el amorío pasajero que lo 
trajo a este mundo-. Todo eso era públi
co y notorio; se sabía y se callaba, pero, 
chitón en el cielo, porque los dioses ni 
pecan ni lloran ni piden perdón, como tam-

Juan Vicente Casas 
Abogado 

ex-senadory  
alcalde de Iniesta

)
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poco  se les ju z g a  porque pueden  m ontar 
en  có lera  y  to m ar venganza. Júp iter se 
había llenado nuevam ente de su gracia di
v in a  y  se h ab ía  quedado  tan  cam pante, 
com o u n  dios: se h ab ía  au toafirm ado  en 
su p o d er to tal sobre el cosm os. Es cu rio 
so cóm o se le h ab ía  o lv idado  a Júpiter, y 
a todos, que este com portam ien to  era tan  
m iserab le  com o el de S aturno, su p red e
cesor; y  que se hab ia  convertido  en de
p red ad o r com o aquél, obrando  com o un 
hum ano  m ás, y  h asta  com o una bestia  ca- 
rro ñ era  cualquiera.

C u en tan  que se quedó  sa tisfecho  el 
sum o hacedor, que nu n ca  tu v o  u n  m al 
cuerpo p o r su an tropofag ia , ni u n a  m ala 
d iarrea de rem ord im ien to , ni tan  siqu iera  
un  m al eructo  de conc iencia  (que los d io 
ses son de buenas tragaderas y  no  tienen  
po rqué su frir ind igestiones ni apuros de 
escrúpulos cuando se han  llenado  la an 
dorga a costa  de cadáveres). D icen  las 
m alas lenguas que se quedó  tan  telendo, 
po rque no  era la  p rim era  vez que se daba 
una  m erienda de esta guisa, y que ésa era 
su pau ta  de conducta perm anente para  so 
brevivir y  eternizarse en su trono de egoís

m o; y co rría  po r los m entideros cósm icos 
que ten ía  su santuario , y  su “alm ario” , re 
p leto  de fan tasm as fagocitados. Tam bién 
re la tan  los m ás v iejos y  sabios de aquel 
edén singular, que los d ioses, cuando se 
conducen  com o los hom bres (y com o las 
bestias) com iéndose a sus sem ejantes, te r
m inan con el tiem po siendo el pasto  segu
ro  de otros d ioses ansiosos de m andar, 
de otros hom bres y de o tras bestias con 
anhelo  de poder.

El C apito lio  se había to m ad o  en un 
cielo  vergonzoso  y cruel. Todo el m undo 
se p regun taba  po r quién  seria la p róxim a 
v íctim a del capricho  o la cólera de Júpiter 
transfigurado  en Saturno; se tem ía, y se 
asum ía en silencio , la fa ta lidad  de que 
cualqu iera  podría  convertirse en presa de 
su canibalism o, porque los d ioses -com o 
los d ep red ad o res- tien en  u n a  s in ies tra  
dependencia  de la carne fresca. Tem or y 
silencio  era el canon servil e h ipócrita  de 
culto  a la degeneración  del padre de to
dos los dioses. A sí en el C ielo com o en 
la Tierra: com o un  puro  y duro  acontecer 
de la H isto ria  -“guerra de d ioses” , según 
M ax  W eber-, C om o la p rop ia  vida.

Venta de 2 parcelas 
en RESIDENCIAL "LOS PERALES"
Villalba de la Sierra - Cuenca

GRUPO
INMOBILIARIO Tfno.: 969 226 211 / 969 226 212

G a ra n t ía  y  c a lid a d  Oficina Cuenca: Fermín Caballero, 7-1° 16004 Cuenca
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Alfonso Pellejero
ASPEFIL

Emisión:

América-UPAEP
La emisión de la Unión Postal de las Amé 

ricas y Portugal para el año actual, apare 
ce dedicada al Transporte Ferroviario, el 

medio de transporte que surgió a mediados del 
siglo XIX, constituyendo un nuevo factor decisi
vo en la evolución económica y social en la Espa
ña del siglo XIX.

La primera línea ferroviaria en España es del 
año 1848, por proyecto 
promovido por Miguel 
Biada Bunyol un espa
ñol catalán residente en 
Inglaterra que volvió a 
su tierra natal a fin de 
poner en marcha junto 
con José María Roca la 
línea Barcelona-Mata- 
ró que sufrió la inaugu
ración el 28 de octubre 
de 1848. Un año des
pués la Reina Isabel II 
inauguraba de la línea 
Madrid-Aranjuez, pro
movida por D. José de Salamanca, marqués del 
mismo nombre y que suponía los primeros 45 km. 
de la concesión de la línea Madrid-Alicante. Esta 
inauguración fue todo un acontecimiento público 
y social. El tren partió de la estación de Atocha 
con un coche regio y dos vagones, en los que 
viajaban la Reina Isabel II, el Presidente del Go
bierno, el gobierno en pleno y altos representan

tes de la empresa ferroviaria. Durante todo el tra
yecto la expectación fue grandísima, siendo acla
mado durante todo su recorrido.

El día siguiente de la inauguración, 10 de fe
brero de 1851, se abrieron al público el nuevo 
medio de transportes con paradas en Getafe, Pinto, 
Valdemoro, Ciempozuelos y Aranjuez. No obs
tante, aunque la fecha citada figura en los anales

del ferrocarril en Espa
ña, conviene añadir, que 
ya en Cuba (entonces 
provincia española de 
ultramar), hasta 1898 
funcionó la línea ferro
viaria La Habana-Güi- 
nes, que con una longi
tud de 16 leguas se in
auguró el 10 de no
viembre de 1837.

El sello reproduce la 
imagen de la pequeña 
locomotora de vapor 
Long Boiler, llamada 

La Madrileña, que fue la primera que realizó el 
trayecto Madrid-Aranjuez. Locomotora de fabri
cación inglesa y su rodadura comprendía dos rue
das en cada lado, unidas por bielas, con una libre 
que las precedía. Tenía caldera de cuerpo bajo 
con una alta chimenea con capitel de cobre, no 
contando con marquesina para proteger al ma
quinista y fogonero.

DATOS TECNICOS
- Fecha de emisión: 14 de octubre de 2003.

- Procedimiento de impresión: Huecograbado.
- Papel: Estucado, engomado, fosforescente.

-Dentado: 13 3/4.
- Formato del sello: 40’9 x 28’8 mm. (horizontal). 

- Efectos en pliego: 50.
- Valores postales: 0’76 €.

- Tirada: 1.200.000.
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Puedes llamarme todoterreno. Puedes llamarme 
monovolumen. Puedes llamarme station wagón.
Pero...

K IO SK O  SAN TA A N A

- A R T ÍC U L O S  PA R A  D E S P E D ID A S  D E  SO L T E R O S /A S.
- P R E N S A , R E V IS T A S , C H U C H E R IA S , R E G A L O S .
- SE P R E P A R A N  B O L S A S  P A R A  C U M P L E A Ñ O S .

E scu ltor  Jam ete , 3 bajo . Tel.: 969 22 12 27. C U E N C A

No me llames baby
írV

Nuevo Fiat Panda desde 6.886 €
PVP Fiat Panda Active. Península y Baleares. Promoción y Plan Prever incluidos. M sím  B S S S

Pruébalo en: Concesionario Oficial:
HUECAR MOTOR, S.A.

Avda. Cruz Roja, s/n. Tel. 969 23 55 12. CUENCA.
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Ramón Rodríguez Burgos
Valortorero

Fue el primer profesor de Violín del Conservatorio

El hecho de que Ramón Rodríguez 
Burgos (Benicarló 1924) un día 
llegase a dedicarse a la música, 

dado que sus padres eran unos entusias
tas de ésta, era tan solo una mera cues
tión de tiempo. El contagio, como él mis
mo suele señalar al hablar de sus comien
zos, era inevitable. Y por si alguna duda 
podía quedar en tomo a la posible voca
ción que le embargaba, habiendo tenido 
además la grata experiencia de poder 
escuchar y contemplar, contando con tan 
solo cinco o seis años de edad, a un vio
linista llegado a estas latitudes desde la Europa del 
este, el virtuosismo transmitido por aquel adquiriría 
las dimensiones propias de un veneno que se apo
deró de lo más íntimo de su ser, no habiéndose po
dido desprender ya nunca de él.

Vocación musical
“Ramón el violinista”, como siempre ha sido cono
cido en Cuenca, es un músico de mundo. Nacido 
accidentalmente en Benicarló, sin embargo se con
sidera andaluz de adopción y con
quense de corazón. En su formación 
violinística, sería el maestro malague
ño Miguel Márquez Miranda el en
cargado, sin duda, de sembrar las se
millas que posteriormente darían el 
fruto deseado. Y no sin verdadero es
fuerzo, ya que hablamos de un tiem
po en el que para recibir cada clase 
Ramón debía desplazarse en carrua
je, casi veinte kilómetros, por cami
nos pedregosos y tortuosos. Pero 
pronto, tanto esfuerzo daría sus pri
meros y granados resultados. Así, una 
de las experiencias que en él queda

ron grabadas para siempre fue el hecho 
de que con tan solo siete años de edad, 
y tras haber ofrecido él mismo un breve 
recital en Cádiz, un señor del público se 
dirigiese hacia él y, embargado por la 
emoción, le agasajase con una valiosa 
alianza.

Sin embargo, cuando de maestros se 
ha de hablar, son Enrique García Mar
co, padre de los García Asensio, y Fran
cisco J. Comesaña los dos a los que 
nuestro músico señala como responsa
bles de haberle inducido a amar con pa

sión la música, y el violín concretamente, a través 
de las clases de ellos recibidas en el Conservatorio 
madrileño.

Ser músico
Ya profesional de la música, Ramón Rodríguez em
pezaría a trasladar al público su pasión musical, a 
través de la música surgida de su violín, por tantos 
lugares y en compañía de tantas agrupaciones y 
prestigiosos músicos, que sería imposible nombrar 
a todos e injusto hacerlo sólo con unos pocos. Pero 

de su faceta de concertista, él mis
mo siempre ha gustado de resaltar 
el hecho de que buena parte de la 
labor llevada a cabo como tal estu
vo siempre profundamente adereza
da por el carácter pedagógico de sus 
actuaciones.

Pero no es difícil llegar a la con
clusión de que, posiblemente, la la
bor musical más trascendental lle
vada a cabo por Ramón Rodríguez, 
fuese la de poner en marcha la en
señanza del violín en los Conserva
torios de Cuenca y Teruel, haciendo

FERNANDO J. 
CABAÑAS ALAMÁN

Nacido accidentalmente en Benicarló, sin embargo se 
considera andaluz de adopción y conquense de corazón
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de ello algo más de dos décadas. Él, que nunca ha 
podido vivir exclusivamente de y para la música, se 
ha visto en la necesidad de simultanear su nervio 
musical con otros empleos tales como guardia civil, 
trompetista solista del Ayuntamiento, funcionario 
municipal o contratista de la plaza de toros, entre 
otros. Y a este respecto, simpático resulta el hecho 
de que en el Cuartel de Guardias Jóvenes de Val- 
demoro, merced al manifiesto amor demostrado dia
riamente por la música, fuesen sus propios compa
ñeros los que le apodasen con el sobrenombre de 
“Sarasate”, siendo así conocido a partir de enton
ces por todos.

“Siempre he querido transmitir con mi violín la 
belleza que recibí de otros. Con mis conciertos y 
mis clases, he deseado ayudar a que otros alcanza
sen la felicidad que yo conseguí a través de la mú
sica. Pasados los años, no puedo sentir más que 
agradecimiento”. Y esa sensación grata, en una 
persona entrañable como él, amante de la música 
de calidad y enamorado, como pocos, del mundo 
de la pedagogía, adquiere dimensiones extraordi
narias al comprobar que, gracias a la labor docente 
llevada a cabo por muchos profesionales de la mú
sica, ésta “ha dejado de ser la cenicienta de la edu
cación. El ostracismo al que ha estado relegada 
quedó atrás y vivimos una época de especial pujanza”.

En su juventud, posiblemente como la inmensa 
mayoría de los violinistas, soñó con poder estudiar 
en el Conservatorio Tchaikowsky de Moscú, e in
cluso con poseer un Stradivarius o un Guamerius. 
Hoy, sólo aspira a seguir gozando de las maravillo
sas sensaciones que, desde hace décadas, experi
menta exclusivamente cuando está rodeado de 
música.

Emocionar
En tan dilata

da etapa de
dicada a ofrecer 
recitales, múlti
ples fueron las 
e x p e rie n c ia s , 
gratas unas y 
extraordinarias 
otras, que jalo
naron éstos. Y si 
algo resaltó 
siempre en ellos, 
sin duda fue la 
emoción que 
p e r m a n e n t e 
mente embargó 
al público.

Así, él nunca 
pudo olvidarse 
de aquella emo
tiva sensación 
que, en Villar de 
la Encina y al 
término de un 
concierto ofreci
do en su templo 
parroquial, un 
conm ocionado 
labriego, embargado por la experiencia vivida, le 
transmitió, haciéndole partícipe de que sólo se había 
emocionado dos veces en la vida: el día que había 
jurado bandera y en esa tarde al escuchar su violín 
vibrar.

O aquella ocasión en la que una señora ya ma
yor, vestida con saya y faltriquera, al término del 
concierto ofrecido en Moral de Calatrava, tras es
cuchar una adaptación del Adagio  de Albinoni, rom
pió en llanto, para después abrazarlo ante el público 
y lamentarse de lo tarde que, en su vida, había des
cubierto la música.

Y él siempre supo que, de esas emociones aje
nas que provoca todo músico, el principal beneficia
do siempre es él mismo.

Sus compañeros del Cuartel de Guardias jóvenes de Valdemoro le 
apodaron «Sarasate», siendo así conocido a partir de entonces por todos
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Atalaya
Roberto de Saint Lagú

H o y  le s  s u g e r im o s .. . .

Petit Morceau

Estos artículos que 
remito sema 
nalmente a su in

terés gastronómico, son 
genéricos en sus conteni
dos, cuando no teóricos, 

sin aproximación alguna a los aspectos culina
rios como serían recetas específicas y formas 
de prepararlas. Es así y tiene sus razones para 
serlo. En tan exiguo espacio, no podemos pre
tender meter con calzador exclusivamente una 
serie de recetas semanales para gozo y deleite 
de los receptores, porque no estarían práctica
mente bien explicadas, sería monótono y dejaría 
en suspenso una muy importante y amena parte 
de la cultura gastronómica como es la miscelá
nea, con apuntes históricos, anécdotas... e inclu
so trucos y atajos que son una joya, porque los 
profesionales de gremio, imbuidos del esoteris- 
mo de su arte, rara vez desvelan y mantienen en 
el más oscurantista secreto, por eso es un doble 
placer, cuando nos enteramos de alguno de sus 
saberes ocultos, publicarlo y convertirlo en co
nocimiento universal.

Hoy vamos a probar a proceder al contrario, 
en vez de tratar un producto en forma teórica, 
descriptivamente, su historia y sus posibilidades 
gastronómicas, haremos lo que antes evitamos, 
dar recetas variadas del mismo producto que 
entrañen variedad de preparaciones para satis
facer todos los gustos.

La cocina de los bocaditos, tiene una canti
dad de posibilidades culinarias inmensa. Por su 
forma, admite una serie de menús en los que se 
pueden probar un número importante de platos, 
sin por ello anegarse de comida y atentar contra 
la salud y el buen gusto. Aquellos menús largos 
y  estrechos de los que nos escribía el inefable 
Punto y Coma a finales de los años 70 a través 
de las páginas de El País Dominical. Menús, que 
lo mismo se adaptan a una degustación de coci
na regional, que a una destinada a difundir las 
bondades de un producto desde una perspectiva 
monográfica.

Los huevos de codorniz, de los que ya habla
mos algo en aquel artículo doble sobre los hue
vos fritos, parecen diseñados por la naturaleza

específicamente a propósito para constituir una 
excelente materia prima en esta cocina de los 
bocaditos o p e ti t  m orceau, que a lo francés es 
más esnob y queda más fino. Vamos a recorrer 
una serie de recetas y tres formas básicas de 
cocinarlos. Éstas serán como fritos, escalfados 
y cocidos.

Huevos de codorniz fritos
-Sobre un picatoste cortado al tamaño apropia
do y bien escurrido de aceite, poner un huevo de 
codorniz frito, encima, una anilla de pimiento 
como de un centímetro frita a su vez y una chus- 
palla de jamón, del codillo, coronándola.

También puede ser, en vez de jamón, una ro
daja de chorizo de cualquier tipo que se escoja, o 
un trocito de chistorra.

-De la misma forma, con un cordón de pisto, 
cuyos componentes se habrán picado muy finos, 
que rodee la yema cubriendo la clara.

Huevos de codorniz escalfados
-Escalfar los huevos de codorniz en agua hir
viendo a la que se habrá añadido sal y un cho
rreón de vinagre. Presentarlos rodeados de un 
cordón de salsa holandesa salpicada con perejil 
picado.

-También se pueden presentar con una vina
greta de cebolla, pimiento rojo y verde y dos pun
tas de espárrago a los lados.

Huevos de codorniz cocidos
-Cocer unos huevos de codorniz para lo que se 
conoce como huevos duros. Refrescarlos, pe
larlos y partirlos por la mitad. Extraer las yemas 
y machacarlas con salsa de tomate y unas gotas 
de tabasco. Poner la mezcla en una manga y, 
mediante una boquilla rizada, rellenar las claras.

-El relleno también puede ser de la pasta base 
de yemas, pero mezclada con puré de espina
cas, aceitunas picadas, anchoas o atún en esca
beche, o también de cualquier otra fórmula a la 
que la imaginación nos lleve.

Como pueden ver, con la creatividad del co
cinero, se puede confeccionar una variada lista 
de bocaditos para impresionar a los invitados más 
exigentes.

44 / CRÓNICAS

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #353, 8/11/2003.



LA REALIDAD TIENE DOS CARAS.
PERO SÓLO UNA VOZ.

PASE LO QUE PASE, IÑAKI GABILONDO ESTÁ PARA CONTARLO EN HOY POR HOY.
LUNES A VIERNES, DE 6 A 12.30 H.

PASE LO Q UE PASE

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Crónicas de Cuenca. #353, 8/11/2003.



Atalaya
Pedro Lahuerta

CRUCIGRAMA
HORIZONTALES.- LPequeño crustáceo 
decápodo.- 2:Especie de armario pequeño para 
guardar alimentos.- 3:Antigua matricula de 
Córdoba. Olor. De cierta manera, así era en los 
coches de Cuenca.- 4:Altar. Dueño y señor. 
Aire canario.- 5:Va de fuera adentro. Oeste. Al 
revés y  a lo fino, así se le llama a la Susana.- 
6:Que acomoda.- 7:Rodillo pala aplanar el 
suelo. Vocal. Dicese de las frutas muy gustosas 
y delicadas.- 8:Flanco de un ejército. 
Composición poética. Anillo..- 9:Negación. 
Ácimo. Campeón.- 10:Dicho especialmente de 
una yegua que tiene el pelo como la canela.- 
11 :Establecer jalones.-

VERTICALES.- l:Castraran.- 2:Respuesta 
que da Dios.- 3:Quiá. Arrasa. Risa, en cierto 
orden.- 4:Hilera o fila. Dueño o poseedor de 
algo. En el fútbol, extremo.- 5 :Especie de liebre 
de las Pampas. Vocal. Cordel con se asegura la 
carga(rev.).- 6:Que a todo se aviene 
fácilmente.- 7:Pala para impulsar la barca. 
Preposición. Paz que piden los moros que se 
someten.- 8:Se dice del habitante de un pueblo 
que habitó la isla grande de tierra del fuego. Mal 
de la cabeza. Orificio en que remata el conducto 
digestivo (rev.).- 9:Símbolo del sodio. Larva de 
la familia de las mariposas, muy perjudiciales 
para la agricultura. Voz de mando.- 10:Diera o 
tomara usura.- lLÚnelosenmatrimonio.-

Empezando por la sílaba que más 
resalta y siguiendo los movimientos 
del caballo, encontrarás un refrán.-

JEROGLÍFICO

Pueblo conquense

SALTO DE CABALLO
^  ¿  ESKOBSOl
L O Y c o
M A S E E N
DIOS? R A L A
PUE BMW E N
ZO N ■ ■ D A

EL PANAL
Los resultados se escriben en el sentido de las agujas del reloj, empezando por el punto. 
1: Puede ser, natural de un pueblo 
cercano a Cuenca. 2:Cuento o historia.
3:Patatús. 4:Eclesiástico de grado 
inferior al sacerdote. 5:Escribe en latín.
6:Pala de la barca. 7:Cuerpo celeste.
8:Especie de carruaje antiguo. 9:Dicho 
de las gallinas, acomodarse para dormir.
10:Terreno poblado de palmas. ll:En 
cierto sentido, pasa la lengua. 12:De 
color tostado. 13:E1 que nos cobra el 
alquiler. 14:Arrimas por la espalda.
15:Pelada al cero. 16:Cierto tocado 
femenino. 17:Puro. 18:Nombre de 
mujer. 19:Consejero. 20:Rio italiano.
21 :Se dice, limpio como una.... 22:Lial.
23:Que contiene tanino. 24:Arbusto de 
la fam ilia  de las cupresáceas.
25:Pequefia barca usada en filipinas.
26:Inflexión que recibe la entonación de 
una frase a partir de la última sílaba 
acentuada. 27:Gas incoloro.-

SO LU CIO N ES_________________________
-■sopenoo - SOQ -tn -ico  -'OOIdJlDOLiaf TV 

-upsnd os apuop oumn B[ A ‘soiq  no uozbioo jg  -'OTTVSVD 3 0  OITVS TV 
-ouBjejv -n  Btnouox^j ojoiEgigz umqesTZ 

•ooiupi:^ 1BJVTZ eusjEg:^ oirepogioz J0S0sy:6j 'BS3jax:81 'otofqijx upuiBgrqj 
Epedugigi sE sopyyj o jo seq x i -ousjojajT !  XBtnggi bjbuibx.'oI '.reiosyg 'Bsajugig 
■Ejsuiogx ouragy EupBg:g BiiAogy ap ia x x  QtBpgij -ojajog:! -'TVNVd TV

-reuojBf: j j  -'bubzbjy:oi - 'sv 'o u n zy o jq :^  
-'ory ’Bpo 'E[v:8 Iboo V '°ln3 :/. BJopBporaooy:9 --snsi o  'BSBg:g --bsi otuy 'Bjyy --oq 
Biuojy o j t  -BU3QB[V:g -•npiBureox --(oíos) S3TVLNOZDIOH - VDíVaOIDJl3D TV
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Residencial Nuevo Parque Sol Residencial Buenavista

CUENCA
Fermín Caballero, 7-1°
Tel. 969 226 211 / 969 226 212

construimos hogares
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